
新たな一般廃棄物処理基本計画（素案）に関する 

パブリックコメント実施結果について 

１ 実施方法の概要 

意見募集期間 令和５年 10 月 12 日（木）から 11 月 10 日（金）まで 

意見提出方法 ①電子申請システム ②郵送 ③電子メール ④ＦＡＸ

素案の公表場所 
〇各区役所 広報相談係、地域振興課 

〇市民情報センター（横浜市庁舎３階） 

〇資源循環局政策調整課（横浜市庁舎 23 階） 

〇資源循環局収集事務所、焼却工場 

〇横浜市立図書館・主要駅ＰＲボックス（リーフレットのみ） 

〇横浜市ホームページ 

２ 実施結果 

(1) 提出者数 194 名

提出方法内訳 （電子申請システム 5５名 郵送 130 名 電子メール８名 直接持参１名）

(2) 意見総数 315 件

計画の項目別意見

項目 件数 

計画全体 2１件 

基本理念 ５件 

目標 1１件 

政策と具体的取組全体 9 件 

政策１ プラスチック対策の推進 101 件 

政策２ 食品ロス削減の推進 33 件 

政策３ 環境学習・普及啓発の推進 29 件 

政策４ 多様な社会ニーズへの対応 44 件 

政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処分 36 件 

政策６ 将来を見据えた施設整備 8 件 

その他 （上記項目に当てはまらない意見など） 18 件 



３ 提出された意見の内容と意見に対する考え方 

別紙１のとおり 

４ 提出された意見への対応 

分 類 対応状況 意見数 

修 正 ご意見の趣旨を踏まえ、原案に反映するもの ７ 

包 含・賛 同 ご意見の趣旨が既に素案に含まれているもの、 

又は素案に賛同いただいたもの 

81 

参 考 今後の取組等の参考とさせていただくもの 191 

その他 その他 36 

合計 315 件 

５ 意見を受けて修正した内容 

別紙２のとおり 



提出された意見の内容と意見に対する考え方

■ 計画全体（意見２１件）

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1
頑張ってほしい 包含・

賛同

計画に対するご期待と捉え、着実に計画を推進してま

いります。

2
SDGs 脱炭素社会、循環経済など専門用語を使い抽

象的でわかりにくい。もう少し平易な言葉にした方が共感

できると思う。

修正

ご意見をふまえ、用語の説明を追加しました。また、いた

だいたご意見につきましては、計画の説明リーフレットや

チラシ等の広報物を作成する上での参考とさせていただ

きます。

3
意見はございません。これからも地域の為、国のためによろ

しくお願い致します。

包含・

賛同

計画に対するご期待と捉え、着実に計画を推進してま

いります。

4

基本理念 に関して 

 ４行目に 市民・事業者の皆様と共に考えとあります

が、これは行政側から市民・事業者を見下した表現になっ

ていませんか︖これでは、当計画は市民・事業者・行政の

ものでなく、行政（お上）のものと捉えられてしまいます

ね。 

 本計画は、冒頭の第１ 計画策定の基本的な考え方 

１ 計画策定の趣旨の下から２，３行目に記載のある

市民・事業者・行政の協働のもととあるように横浜市の市

民・事業者・行政の計画であることより、ここの表現は市

民・事業者・行政が共に考えに変更すべきではないでしょ

うか︖ 

尚、同様な表現が、3 基本方針（１）基本方針１ 

ＳＤＧｓの達成と脱炭素社会の実現 の６行目にもあ

ります。これも同様に変更すべきではないでしょうか︖

修正
いただいたご意見をふまえ、第３「１ 基本理念」、「３ 

基本方針」の表現を修正しました。

5

◎その他 に関して

本計画のいくつかの箇所にＳＮＳの活用等が謳われて

います。具体的にどのように活用されるのか示さないと、こ

のＳＮＳという表現を見ただけで、思考停止してしまいま

せんか。

参考

SNS については、発信する内容や対象者に合わせて

活用していくことが重要だと考えています。個々の取組

内容に合わせ、具体的な活用方法を検討してまいりま

す。

6

素案に大賛成です。 

現在のプラ分別について例えばペットボトルのキャップラベル

はそのままでいいと考える住民の多いことに驚きます。 

真偽は不明ですが、収集業者から分別不要と言われた。

行きつくところは同じ。必要なしと考える住民をどう説得し

たらよいか。テキトーな住民のためにいつも収集して処理し

ていただきありがとうございます。

参考

ペットボトルは、キャップやラベルを分別していただくこと

で、より品質の高いリサイクルが可能となるため、分別し

てお出しいただくことをお願いしています。いただいたご意

見につきましては、分別に関する広報・啓発における参

考とさせていただきます。

別紙１ 
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7

素人感覚ですが、確かに燃やすごみに含まれるプラスチッ

クは減らすべきだと思いました。昨今の春秋を感じる期間

が短くなり、極端な天候が増えている結果を見ると、１人

の市民として何か温暖化対策に対して、行動を起こさね

ばと考えております。

正直ゴミ問題について、ちゃんとしっかり考える機会がなか

ったため、計画の細かいことに対して、特段の意見はござい

ません。日々の生活で必ず発生するゴミなので、それがも

たらす効果も大きいと思いますが、当然経費もかかると思

います。ただ環境問題は横浜市としても当然ですし、国家

レベルでも取り組む必要があると思うので、ぜひ横浜市が

できる努力を続けてください。応援しています。

包含・

賛同

いただいたご意見につきましては、計画に対するご期待

と捉え、着実に計画を推進してまいります。

8
横浜市が「ゴミ」→「資源」という風に変わってきたのをうれ

しく思います。ただし「パブリックコメント」って何︖日本語の

注が欲しいです

その他

リーフレットの表現に対するご意見をいただきありがとうご

ざいます。

パブリックコメントとは、計画の策定段階において、市民

の皆様からご意見やご提案をいただく取組のことを指し

ます。

今後、印刷物等を作成するにあたっては、分かりやすい

表現とするよう努めてまいります。

9
いつも大変お世話になっております。 今後供よろしくお願

い致します。 廃業物処理計画については出来るだけ協

力させていただきます

その他

今後もごみの収集・運搬を安定的に実施するとともに、

市民の皆様にご協力いただけるよう、計画を推進してま

いります。

10

計画や広報で英語、略語、専門用語を使わず、やさしい

日本語で説明してください。（使うなら全てに注釈を） 

計画の名称も小学生や後期高齢者にも簡単に覚えられ

るよう、分かりやすい名前にしてください。（G30、３R 夢

など読めません。）

参考

計画の広報にあたっては、平易な表現とすることや、専

門用語には注釈を付けるなど、読み手の方に分かりや

すい内容となるよう、努めてまいります。 

計画の名称については、脱炭素社会の実現に向け、

「燃やすごみに含まれるプラスチックごみの削減」を進め

ていくことがメッセージとして伝わることや、市民の皆様に

とっての「親しみやすさ」や「言いやすさ・覚えやすさ」など

が重要と考えており、いただいたご意見につきましては、

検討の参考にさせていただきます。

11
３R について Reduce Reuse Recycle  

市民には慣れない呼びかけ、専門用語化していません

か︖

参考

これまで、様々な機会を通じて３Ｒの意味や具体的な

取組内容について市民の皆様にお知らせしてきたところ

であり、いただいたご意見をふまえ、引き続き分かりやす

くお伝えするよう努めてまいります。

12
新たな基本計画について３R 夢プランは分かりにくい。子

供に説明ができなかった。万人が理解できるプランのタイト

ルが必要と思います。

参考

計画の名称については、脱炭素社会の実現に向け、

「燃やすごみに含まれるプラスチックごみの削減」を進め

ていくことがメッセージとして伝わることや、市民の皆様に

とっての「親しみやすさ」や「言いやすさ・覚えやすさ」など

が重要と考えており、いただいたご意見につきましては、
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検討の参考にさせていただきます。 

13 

横浜市一般廃棄物処理基本計画について的確な指針

と思います。プラスチック製品によるゴミの増加又海洋汚染

は重大な危機です。豊かさの反面私達の暮しとはそぐはな

い面を現わしています。基本的には、正しい分別・美化運

動プラスチック汚染には世界中が取り組まなければ解決し

ません。資源化もゴミを削源する点で欠かせません。 事

業系ごみの増大もあります。家庭ゴミと違って分別ができて

いないのが現状です。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画に対するご期待

と捉え、着実に計画を推進してまいります。 

14 

全般について ・本 「基本計画」の利用者(読み手)は誰

を対象としているのか。 ごみ関連担当者を対象としている

のか、それとも、一般市民か。 ごみ担当関係者であれば

内容はある程度理解可能であろうが、 一般市民には理

解困難な表現がある。 (3R 行動、 3R + 

Renewable, SDGs の達成等) 一般市民に周知する

ものであれば、もっと平易な表現で、文字数も減らして。    

参考 

一般廃棄物処理基本計画は、廃棄物処理法に基づ

き、市内のごみ処理について定める計画であり、市民・

事業者・行政全てに関わる計画です。 

いただいたご意見につきましては、今後市民の皆様に計

画の内容をお伝えしていくにあたっての参考とさせていた

だきます。 

15 

基本計画は分かるが、一般の人には︖ 

具体的取組については理解できるが実際的な進め方をど

うするか︖が問題と思うが、、、もっと誰でもわかる様な説

明がいるのではと思っています。 

参考 

計画の広報を行う上では、市民の皆様に分かりやすく

お伝えしていくことが重要と考えています。いただいたご

意見につきましては、今後の参考とさせていただきます。 

16 

市民への展開 

現在、市民への展開は冊子とウェブで行っております。 

素案の中に、高齢者人口は今後も増加を見込んでいると

書いてあります。 

・高齢者は冊子を見ない、読まない、理解出来ない、更

にウェブは活用できない方が多い。 若い方も仕事が忙し

く見ない方が多くルールを守らない、守れなく市民が多くお

ります。 

町内で分別改善講座を開催しました。見ない・読まない・

理解できない住民が多く、長年の生活習慣が正しいと思

っていたと言っておりました。 これが横浜市民の実態と思

います。この実態を踏まえて、横浜市の考え、方針を正確

に伝えることが大切で、重要です。 冊子とウェブだけでなく

行政と町内会・自治会・環境事業推進委員など総動員

した市民への展開を計画しては如何でしょう。 

参考 

今後、本計画の内容や新たな分別ルールについて多く

の市民の皆様にご理解いただき、取り組んでいただける

よう、地域での説明会・イベントや広報、SNS など様々

な機会・媒体を活用した広報・啓発を行ってまいりま

す。 

また、「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」には「多

様な主体との連携」を位置付けており、いただいたご意

見をふまえ、計画を推進してまいります。 

17 

基本計画（冊子）は資源循環局の方向性を示したもの

で市民への理解や周知はこの冊子ではなく、チラシ等で行

うことでよろしいのでしょうか。内容はよくわかりませんが、こ

の冊子を簡略化できないものでしょうか。 

第１、第２はかなりの部分が資料編でよいのでは︖ 

その他 

今後、計画の内容を市民の皆様に広報していくにあた

っては、概要をまとめたリーフレット等を作成し、活用して

いく予定です。作成にあたっては、伝わりやすい内容とす

るよう、努めてまいります。 
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第４は表と次に記載されている枠書きが重複している箇

所があるように思えるのですが︖内容のことではなく、すみ

ません。 

18 

計画名はやや難しく感じる方が多いと思います。 

自身ができることをできる限りで取り組む所存です。 

より良い新計画が実現しますように。 

よろしくお願いいたします。 

その他 

今後もごみの収集・運搬を安定的に実施するとともに、

市民の皆様にご協力いただけるよう、計画を推進してま

いります。 

19 

概要 

幅広くかつ詳細にカバーしているのはすばらしいと思いま

す。作られた方、本当にご苦労されたのではないかと敬意

を表します。これをさらに分析し具現化していくことで課題

と解決策が 

見えてくるのではないでしょうか。課題の分析や解決策の

抽出にもっと環境事業推進委員を使ったらよいと思いま

す。これが環境事業推進委員のレベルアップにもつながり

ます。 

現在の課題 たくさんありますが、とりあえず気の付いたとこ

ろを上げてみます 

参考 

「政策 3 環境学習・普及啓発の推進」には「環境事

業推進委員と連携した情報発信や取組の推進」を位

置付けており、いただいたご意見につきましては、計画を

進める上での参考とさせていただきます。 

20 

総じて、横浜市の本気度を感じない内容であり、世の中

の流れがこうなっているから、横浜市もつくりましたという印

象です。失望しました。 

その他 

計画の推進にあたっては、本市として取り組む意義や必

要性をお伝えし、市民・事業者の皆様に「自分ごと」とし

て考え具体的な行動に移していただけるよう、取り組ん

でまいります。 

21 
全般に現状の何が問題なのかを明示しないと、タイトルだ

けの計画になってしまい、効果が出ない。 
参考 

市民・事業者の皆様に具体的な行動を実践していた

だくためには、取組の内容だけでなく、その必要性や効

果などもお伝えしていくことが重要だと考えています。いた

だいたご意見につきましては、計画を進める上での参考

とさせていただきます。 
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■ 基本理念（意見５件） 

 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 子供達に良い環境を残せるよう計画を進めて下さい。 
包含・

賛同 

計画に対するご期待と捉え、着実に計画を推進してまい

ります。 

2 
環境事業推進委員 

基本理念 賛成します 

包含・

賛同 

計画に対するご期待と捉え、着実に計画を推進してまい

ります。 

3 

産業革命以来 100 年間の大量生産、大量消費、経

済優先の人間活動の方向転換をしなければ、地球環

境の改善はできない。例え、劇的に改善できても、海水

温の低下には、10 年単位の時間がかかるようだ。 

喫緊の課題である温暖化防止には、消費者、企業、

行政の取り組みが必要である。消費者は徹底した分別

で、資源物を再利用、コンポスト等による生ゴミの削

減、節電、節水。企業(生産者)は、売った後の容器の

回収、量り売り、ブラスチック製個包装の見直し等。紫

外線に強いプラスチックの開発。プラスチック製品をアルミ

やステンレス製に替えていく。行政は、環境学習や普及

啓発の広報。 

風力、太陽光等のクリーンエネルギーの普及。 

コンパクトな太陽光蓄電池は、災害時にも必要である。 

「もったいない」精神で物を長く使うこと、自分の出すごみ

の行方に思いを馳せること。処理をする方々を思いやる

ゴミ出し。地球に優しい、人に優しい行動で、次世代に

少しでもよい環境を引き継ぎたい。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画の基本理念に含ま

れており、ご意見をふまえ、着実に計画を推進してまいりま

す。 

4 

 産業革命以来 100 年間の大量生産、大量消費、

経済優先の人間活動の方向転換をしなければ、地球

環境の改善はできない。例え、劇的に改善できても、海

水温の低下には、10 年単位の時間がかかるようだ。 

消費者、企業、行政の取り組みが必要である。 

消費者は、徹底した分別で、資源の再利用。コンポスト

等による生ゴミの削減。節電、節水を心がける。 

企業(生産者)は、売った後の容器の回収、量り売り、

プラスチック個包装の削減。紫外線により劣化しないプ

ラスチックの開発。 

プラスチック製品をアルミやステンレス製に替えるなどの企

業努力。 

行政は、環境学習、普及啓発の推進。 

風力、太陽光発電などのクリーンエネルギーの普及。 

ベランダに置ける太陽光蓄電池は、災害時に必要。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画の基本理念に含ま

れており、ご意見をふまえ、着実に計画を推進してまいりま

す。 

5



「もったいない」を心がけ、物を長く使うこと。 

捨てるごみの行方に思いを馳せること。 

ごみの分別や処理をしてくださる方々に負担をかけない

ゴミ出しを心がけ、地球にも人にも優しく、少しでもよい

環境を次世代に引き継ぎたい。 

5 

「SDGs の達成はもちろん」とあるが、具体的な内容が

書かれていない。SDGs のどの目標達成のために、こう

いう施策を推進していくというような、市民にも理解しや

すい書き方を望む。 

参考 

SDGs の達成に向けては、廃棄物処理の分野に留まら

ず、他分野との連携を図りながら複合的な課題解決につ

なげていくことが重要と考えています。 

計画には詳細な SDGs との関係は記載しておりません

が、今後具体的な取組の広報・啓発を行っていく上で

は、取組が SDGs のどの目標に寄与するかなど、分かりや

すくお伝えしていくことも重要と考えています。いただいたご

意見につきましては、広報・啓発を行う上での参考とさせ

ていただきます。 
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■ 目標（意見 11 件） 

 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 

２万ｔ削減がどのような意味を持っているのか説明が必

要です。２２年後に対して何％の削減になるのか。温

室効果ガス総排出量の何％になるのか。 

参考 

計画の推進にあたっては、市民の皆様にプラスチック削減

に取り組んでいただけるよう、目標値とあわせ、具体的な

効果などを分かりやすくお伝えしてまいります。いただいたご

意見につきましては、今後の参考とさせていただきます。 

2 

目標 に関して  

 ４ 目標・進行管理 （１）目標 の１行目に 横

浜市役所が事業活動により と記載されていますが、こ

の表現では理解に苦しみます。横浜市役所では、行政

をつかさどる横浜市の市役所の事業活動という狭義に

捉えられてしまうのではないでしょうか。ここの表現は横浜

市における事業活動に伴ない に変更した方がいいので

はないでしょうか︖ 

同様の表現は、Ｐ１７の 温室効果ガス削減目標と

本計画の目標の関係 の上から５行目に記載されてい

る 市役所全体 も同様に変更した方がいいのではな

いでしょうか︖ 

その他 

ご指摘の箇所については、「横浜市役所の事業活動」に

伴い排出している温室効果ガス排出量についての記載で

あるため、表現の見直しは行いません。なお、「横浜市域

全体」における温室効果ガス排出量に占める廃棄物部

門の割合は、約３％（2021 年度速報値）となってお

ります。 

3 
もっと早く取り組むべきでした。皆さん待っているはずで

す。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画に対するご期待と

捉え、着実に計画を推進してまいります。 

4 

 ・具体的施策は 6 つありますが、掲げる目標はプラスチ

ックごみ量削減の一つに絞ってよいのでしょうか︖これが

一番大きいものであるということはわかりますが。また、横

浜市で２万トン削減ですが、一家庭あたりは何 kg、あ

るいは何%になるのか示したほうが分かりやすいです。個

人向け︖になるので、各個人が理解できて腹落ちさせる

必要があるかと思います。 

参考 

今回の計画では、脱炭素社会の実現に向けてプラスチッ

ク対策を重点的に進めることとしており、今後市民の皆様

に取り組んでいただく「プラスチックごみの分別・リサイクル拡

大」の効果を実感していただくため、「燃やすごみに含まれ

るプラスチックごみを２万トン削減」に絞って目標を設定し

ました。この目標を市民１人あたりに換算すると、年間

5.3kg の削減となります。 

今後、計画の広報に向けては、市民の皆様に取組の意

義をご理解いただき、ご協力いただけるよう、目標値等に

ついても分かりやすくお伝えできるよう努めてまいります。 

5 目標 賛成します 
包含・

賛同 

計画に対するご期待と捉え、着実に計画を推進してまい

ります。 

6 

目標達成は可能と思うが、分別の徹底を呼びかける必

要有。又、燃やさなくても埋め立てるのでは全く意味が

無い。 再成技術とコスト具合が、どうなるのか 。事業

者が付いて来なければ結局焼やす事になりはしないか?

燃やすより再成の方が、CO２排出が多くなる様では本

末転倒である。 

参考 

目標に掲げる「燃やすごみに含まれるプラスチックごみの削

減」に向けて、リデュースや分別・リサイクルの取組を進めて

まいります。 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大にあたっては新たに

リサイクル等の費用がかかる見込みですが、脱炭素化や

資源の有効利用の観点から必要な取組と考えています。

7



また、市民の皆様に分別していただいた資源物について

は、リサイクルを着実に行っています。 

7 

プラごみを焼却した場合(ごみ収集の排ガス量や焼却排

気量等)と、再利用した場合(収集の排ガス量や再生

成に関わる環境負荷等)の、それぞれの環境負荷がどう

試算されているのかお示しください。 

その他 

環境省の調査によると、容器包装リサイクルルート

でリサイクルした場合の CO2 削減効果は自治体の

焼却施設で焼却／発電した場合の CO2 削減効果

の２倍以上との試算があります。 

プラスチックの焼却による温室効果ガス削減のほ

か、ごみの減量、資源の有効利用の観点から、プラ

スチックのリデュースや分別・リサイクルを進めてま

いります。 

 

【参考 URL】 

プラスチックを取り巻く国内外の状況＜参考資料集

＞令和３年 11 月 22 日 P.15 

https://www.env.go.jp/council/03recycl

e/211122_SS2.pdf 

8 

リーフレットにプラスチックごみの 2022 年度の量の記述

が無いので「２万トン」削減がどの程度の削減目標なの

かわかりにくい 

修正 

いただいたご意見をふまえ、2022 年度の現状値を計画

原案に記載しました。 

現在、本市の焼却工場で焼却しているプラスチックなどの

石油由来のごみは約 14 万トンと推計していますが、この

中には金属など他素材との複合品や、合成繊維など、現

在リサイクル技術が確立していないものも含まれています。

そのため、今回の計画ではプラスチックごみの分別・リサイク

ルの拡大により削減が可能なプラスチックのみでできた製

品や燃やすごみに混入しているプラスチック製容器包装を

削減のターゲットとし、２万トン削減という目標を設定しま

した。 

9 

① ３R 夢プランのリデュースはゴミゼロを目指すが具体

的は明確になっていない  

② 新たな一般廃棄物処理基本計画の「燃やすごみ

に含まれるプラスチック」を減らすについて具体的目標が

定められていない 

参考 

今回の計画では「燃やすごみに含まれるプラスチックごみを

２万トン削減」することを目標としており、この目標を市民

１人あたりに換算すると、年間 5.3kg の削減となります。 

目標とするプラスチックごみの削減に向けて、市民の皆様

にリデュースや分別・リサイクルに取り組んでいただけるよ

う、取組の内容を分かりやすくお伝えしてまいります。 

10 目標:２万トンのイメージが湧きにくいです。 参考 

本計画の目標である「燃やすごみに含まれるプラスチックご

みを２万トン削減」を市民１人あたりに換算すると、年間

5.3kg の削減となります。 

今後、計画の広報に向けては、取組と具体的な削減効

果をあわせてお伝えするなど、市民の皆様に分かりやすく

お伝えできるよう努めてまいります。 

8

https://www.env.go.jp/council/03recycle/211122_SS2.pdf
https://www.env.go.jp/council/03recycle/211122_SS2.pdf


11 

目標と６つの政策の関係性が見えない。目標を達成す

るために６つの政策が立てられたと理解するが、例えば、

政策 2,4,5,6 は具体的にどう関係し、どう目標達成に

寄与するのか。 

その他 

今回の計画は脱炭素化に重点を置いていること、今後予

定しているプラスチックごみの分別・リサイクルの取組との関

係が分かりやすいことから、「燃やすごみに含まれるプラスチ

ックごみの量を２万トン削減」を目標として設定しました。 

６つの政策の中には、数値目標を設定することが馴染ま

ないものもあり、全ての政策に共通する数値目標とはなっ

ておりませんが、計画の基本理念の実現に向けては、６

つの政策を総合的に進めていく必要があり、いただいたご

意見をふまえ、計画を推進してまいります。 
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■ 政策と具体的取組（意見９件） 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 

基本理念で示された方向性は非常に重要な観点だと

感じる。また、それぞれの政策を市民・事業者・行政が

それぞれ積極的に取り組んでいくべきである。 

包含・

賛同 

計画に対するご期待と捉え、着実に計画を推進してまい

ります。 

2 

政策１~6 まで全て重要と思いますが、特に政策２食

品ロス削減を進めて欲しいと思います。 

その為には政策３の啓発活動が必要と成ります。 

他の政策 1,4,5,6 は行政側の問題ですので行政側で

対応してください。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品ロス削

減の推進」の「１ 価値観の醸成ときっかけづくり」に位置

付けられており、ご意見をふまえ、着実に計画を推進して

まいります。 

3 

金沢区のごみ処理は、現在は、安定していると思いま

す。でもいずれ､ごみ問題は、大変な課題と感じます。

市民全体が、しっかりと、取り組んでいかなければ。足下

から崩れてしまかもしれません。市民頑張りましょう。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画の基本理念に盛り

込まれており、ご意見をふまえ、着実に計画を推進してま

いります。 

4 
具体的取組の政策①～⑥すべてを綿密に進めてくださ

い。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画に対するご期待と

捉え、着実に計画を推進してまいります。 

5 

どの政策についても、他の自治体や大学、NPO などと

連携して取り組むことが必要と考えます。また、諸外国も

含めて、さまざまな成功・失敗事例を研究しつつ、横浜

ならではのユニークな政策を推進してほしいと思います。 

参考 

計画の推進にあたっては、市民・事業者の皆様との協働

はもちろんのこと、学校や NPO など多様な主体との連携

が重要であると考えています。また、他都市の取組状況も

参考としつつ、効果的な施策を検討してまいります。いた

だいたご意見につきましては、計画を進める上での参考と

させていただきます。 

6 

・具体的施策は一般論としてはわかりますが、企業、一

般世帯問わずやるのは人の考えに基づいておこなわれる

ため、別の資料にあるのかもしれませんが、問題の背景

を訴える必要があるのではと思います。 

参考 

市民・事業者の皆様に具体的な行動を実践していただく

ためには、取組の内容だけでなく、その必要性や効果など

もお伝えしていくことが重要だと考えています。いただいたご

意見につきましては、計画を進める上での参考とさせてい

ただきます。 

7 
・一般論で、ふーんと終わらないように個人が自分事とし

て捉えられる施策が必用ではないでしょうか︖ 
参考 

環境問題を自分事として捉えていただけるよう、身近な事

例などを交えながら、分かりやすくお伝えしていくことが重要

だと考えています。いただいたご意見につきましては、広

報・啓発にあたっての参考とさせていただきます。 

8 

・６つの政策は感謝しております。 

私は地域をまわっており間違った出し方が多いいのです

がしばらくそのままにしております。すみません。ご迷惑を

おかけします。 

その他 

計画へのご期待と捉え、着実に計画を推進してまいりま

す。 

また、市民の皆様にルールを守ったごみ出しにご協力いた

だけるよう、引き続き呼びかけてまいります。 

9 

政策の共通 

・意気込みは理解できるが、言葉が多すぎます。 

・読み切れない呼びかけが多い。 

・市民への呼びかけ業者への働きかけ 混合させてる︖ 

参考 

いただいたご意見をふまえ、今後、計画の内容を市民の

皆様に広報していくにあたっては、伝わりやすい文章量や

表現とするよう、努めてまいります。 
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■ 政策１ プラスチック対策の推進（意見 101 件） 

 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 

プラスチックの分別拡大は全てのプラスチックを対象とす

るべきです。 

段階的に増やすのは市民が混乱します。 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクルの拡大にあたっては、市

民の皆様に分かりやすく丁寧なご説明を行ってまいりま

す。また、「政策１ プラスチック対策の推進」の「２ 分

別・リサイクルの推進」に「脱炭素化に向けた更なるリサイ

クル拡大の検討」を位置付けており、いただいたご意見に

つきましては、検討を行う上での参考とさせていただきま

す。 

2 

ごみ袋が有料化されていませんが、プラを入れると大き

い袋が必要になりますが、プラをごみ袋に入れる時、小

さい袋（パンなどの入っているものに薬のプラごみを入れ

たり、ハサミで切れるものは小さくして、袋に入れたまった

ら、大袋に入れるとカサが少なくなる。 

参考 

市民の皆様に分別・リサイクルの取組にご協力いただける

よう、プラスチック製容器包装の出し方の工夫についても

お知らせしてまいります。いただいたご意見につきましては、

今後の参考とさせていただきます。 

なお、リサイクルの妨げになるため、袋を二重にすることは

控えていただくようご案内しています。 

3 
プラスチック製品は安価でできる。これを少なくするより

冷却燃焼する方法を考えてください 
参考 

「政策１ プラスチック対策の推進」においては、温暖化

対策や資源の有効利用の観点からプラスチックの発生抑

制や分別・リサイクルを進めていくこととしており、多くの市

民の皆様にご協力をいただけるよう、取組を進めてまいり

ます。いただいたご意見につきましては、今後の参考とさせ

ていただきます。 

4 

プラごみ対策の推進は是非ともお願いしたく存じます。

分別区分が大抵の人に疑問視されているのが現実で

す。資源の有効期限・環境汚染に今こそ企業も一般

人も国をあげて取り組んでいくことで、法律にも入れ込

んで改善に向き合って行くべきと考えます。将来の子孫

のためにも必要な原則と言えます。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」に対するご期待と捉え、着実に計画を推進し

てまいります。また、プラスチックをめぐる様々な課題に対応

するため、令和４年４月に「プラスチック資源循環法」が

施行されており、法の趣旨もふまえ、施策を推進してまい

ります。 

5 

少しでも早く地球温暖化を止めて異常気象を止めなけ

れば、動物たちのためにもプラごみを減らし、今まで燃や

すごみとしていた製品そのもののプラもこれからはリサイク

ルすることのニュースは大きい。あまりにも便利なプラスチ

ックに頼らない生活の方法・代替品も合わせて見つかる

と良いと思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」の「１ 発生抑制（リデュース）の推進」や

「２ 分別・リサイクルの推進」に位置付けられており、ご

意見をふまえ、着実に計画を推進してまいります。 

6 

 政策 1、分別ルールのある現在でも、まだ分別せずに

出す人がいます。プラスチック対策の推進の中で、新た

な分別ルールの周知徹底の方策を考えていくべきです。 

参考 

いただいたご意見をふまえ、プラスチックごみの分別・リサイ

クル拡大にあたっては、すべての市民の皆様に取り組んで

いただけるよう、きめ細やかな広報・啓発を行ってまいりま

す。 

7 
政策１ 

プラスチック対策の推進分別・リサイクルの推進について
その他 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大の対象は、「プラス

チックのみでできた製品」としています。金属が含まれてい

11



お尋ねします。 

令和７年からのプラスチックの回収が多用されますが金

属がついているプラスチックがあると思いますがどのように

扱うかお尋ねします。 

るプラスチック製品につきましては、これまで通り「燃やすご

み」としてお出しいただくこととなります。 

8 

資源ゴミ。プラ関係として、以前プラスチックリサイクル工

場に見学に行きました。燃やす時の温度は 1200 度で

燃やして、排ガス（オキシダント）はほとんど影響ださな

い、との事でした。対象外プラも燃やすゴミの日ではな

く、プラスチック製容器包装の日に出して良いと思います 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクルの拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

9 

意見を述べるために、我、横浜市が他市と比べてどの

位顕著に推進しているのかが、今一不明であるから、A

市は、B 市はどのような取り組みをしているかをグラフにし

て示して下さい。 

その他 

ごみの排出傾向は人口規模や産業の状況など、様々な

要因の影響を受けるため、他都市との直接的な比較は

困難と考えています。施策の推進にあたっては、他都市の

施策も参考としつつ、より効果的な施策を検討してまいり

ます。 

10 プラスチックは日常生活で大切な役割をしています。 その他 

プラスチックは軽量で丈夫、加工もしやすいことから、様々

な製品や容器包装などに幅広く利用されており、全てのプ

ラスチックの使用を中止することは現実的ではないと考え

ています。 

一方で、限りある石油資源から作られていることや、自然

界で分解されにくく、ポイ捨て等により自然界に流出すると

海洋汚染につながってしまうことから、３Ｒ+Renewable

（リニューアブル︓再生可能な資源への転換を進めるこ

と）や適切な廃棄を行っていくことが重要だと考えていま

す。 

11 

・梱包材を紙でできたものが開発されつつあるので、いろ

いろなものに応用して欲しい。 

・容器包装もプラスチックから紙ベースのものを開発して

欲しい。（食品を包装せず、量り売りにする等） 

参考 

プラスチック資源循環法の施行を機に、事業者においても

代替素材の使用やプラスチックの使用削減の取組を進め

ていただいています。いただいたご意見につきましては、「政

策１ プラスチック対策の推進」の「３ 事業者等への働

きかけ」における参考とさせていただきます。 

12 

政策１ プラスチック対策の推進 に関して 

 〇 ４ 海洋流出対策 具体的取組として（１）

（２）があげられています。この一番の要因は ごみの

ポイ捨て ですね。この ごみのポイ捨て 対策は 政策

４ 多様な社会ニーズへの対応 の ２ まちの美化の

推進 の 具体的取組 と共に行う必要があると考えま

す。その点をこの本計画 の中に謳うことはできないでし

ょうか︖ 尚、ごみのポイ捨て ＝ 不法投棄のひとつ 

と考えるべきではないでしょうか。 

参考 

プラスチックによる海洋汚染とポイ捨ての関係については、

計画素案の P.24「海洋プラスチック対策」のコラムに記載

しております。まちの美化に加え、プラスチックによる海洋汚

染防止の観点からも、ごみのポイ捨て防止に向けた広

報・啓発を進めてまいります。いただいたご意見につきまし

ては、取組を進める上での参考とさせていただきます。 

13 
〇 ３ 排出事業者への働きかけ に農業従事者に

対し、農作業で廃棄される資機材のプラスチック類の対
その他 

本計画は、産業廃棄物の適正処理に関する施策も含む

計画となっておりますので、農業や建設業に伴い発生する

12



策を別途謳った方がいいのではないでしょうか︖尚、同

様なことは、建設現場、建築現場等における廃材のプ

ラスチック類も同様と思われますが。ところで、これらの廃

棄物は産業廃棄物で本計画が謳うごみとは扱いが違

うのでしょうか︖   

廃プラスチック類につきましても対象となります。 

本計画の「政策１ プラスチック対策の推進」には「3 事

業者等への働きかけ」を位置付けており、いただいたご意

見もふまえ、事業者へ適正処理を働きかけてまいります。 

14 

 プラスチックの分別ルールが変更されることになっている

が、周知されるまで、相当の時間を要するように感じら

れる。小中学校での授業で紹介していくのが、効率的

だと思われる。 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大にあたっては、多く

の市民の皆様に取り組んでいただけるよう、様々な機会を

通じた広報・啓発を行ってまいります。いただいたご意見に

つきましては、今後の参考とさせていただきます。 

15 

・プラごみの収集範囲を広げて焼却時の CO2 削減に

繋げるのは良い取組み。 

更には、燃えるゴミのゴミ出しはレジ袋ではなく市指定の

ゴミ袋(環境にやさしい材質)でのゴミ出しと限定し、ゴミ

袋の購入額に合わせて横浜市で使えるポイントを付与

するのも良い手では無いか︖ 

参考 

ごみ出しにおける指定袋制を導入している他都市におい

ては、温室効果ガス削減の観点から、バイオマスプラスチッ

ク等の環境に配慮した素材を使用したごみ袋を採用して

いる事例があると承知しています。いただいたご意見につき

ましては、「政策１ プラスチック対策の推進」における参

考とさせていただきます。 

16 

 ゴミに無関心世代(20~30 代の独身者)に対して、

むかしのビール瓶を酒屋に持って行くと小銭を貰えるよう

なシステムを構築したらと思います。 

全世代に対してプラスチックやペットボトルを回収したら

マイナポイントが貰えて、各証明書などの発行時に割引

とかされる(一般人は税金がチョットでも還付される的な

行為には好感されるかも)一定期間これに参加しないと

マイナポイントがマイナスになったりもする。→マイナンバ

ーカード使用時にブザーが鳴って恥をかくとか。各スーパ

ーなどでやってるプラスチックトレイやペットボトル回収

box みたいなやつの公共版 

参考 

横浜市内のセブンーイレブンの一部店舗では、ペットボト

ル回収機を設置し、回収したペットボトルを新たなペットボ

トルにリサイクルする取組を進めており、回収本数に応じて

ポイントが付与される仕組みとなっています。このように、

様々な資源を回収している店舗がありますので、その実

態を調査し、WEB サイト等で発信していく予定です。い

ただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」の「２ 分別・リサイクルの推進」における参考

とさせていただきます。 

17 

 ① プラスチックのリサイクル拡大について、具体的な活

用内容がどう変わるのか、説明があると理解度が増すと

思います。 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大では、新たに「プラ

スチックのみでできた製品」を分別の対象とし、プラスチック

製容器包装とあわせてリサイクルしてまいります。 

広報・啓発にあたっては、分別の対象となる品目だけでな

く、リサイクルの流れや活用方法についてもお伝えしてまい

ります。 

18 
今までも、その他のごみとプラスチックを一緒に燃やすこと

に疑問を感じていたので良い取り組みだと思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクルの拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

19 

合成樹脂の名の通り、本来紙・木製由来のパッケージ

が用いられていた分野が、ここ 30 年程の間に急速にプ

ラスチック製品に置き換わったわけである。加工食品の

包みなどに廃材を利用した可燃性の高い包装が開発

されないものか︖ペットボトルへの依存が過剰ではない

参考 

プラスチック資源循環法の施行を機に、事業者においても

代替素材の使用やプラスチックの使用削減の取組を進め

ていただいており、本市としてもこうした取組を後押ししてま

いります。いただいたご意見につきましては、「政策１ プラ

スチック対策の推進」における参考とさせていただきます。 

13



か︖飲料や調味料など、ガラスや陶器の容器に戻し、リ

サイクルというよりも使い回しが当たり前の社会を目指し

たい 

20 

まず、日常の環境行政に従事されている全職員に心よ

り感謝の気持ちをお伝えします。 

プラスチックについては、小生も昔から胸を痛めている一

人です。スーパーやコンビニ等の店舗の棚に並ぶその容

器包装の量には唯々圧倒され無力感にとらわれている

のが実情です。果たしてこの先削減などできるのであろう

か。消費者の相当な覚悟がなければ到底実現が困難

と正直悲観的である。 

残念ながら石油資源の入手が難しくなるなど外圧的な

ことがない限り、意識の改革などできないではないか。プ

ラスチックはそれほど魅力的な素材なのだ。こんな意見

で心苦しい。お赦しあれ 

参考 

プラスチックは軽量で丈夫、加工もしやすいことから、様々

な製品や容器包装などに幅広く利用されています。プラス

チック資源循環法の施行を機に、使い捨てプラスチックの

使用を控えることやリサイクルを進める取組が広がってきて

おり、本市としても具体的な取組を実践していただけるよ

う、呼びかけてまいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」における参考とさせていただきます。 

21 

これまで横浜市はプラスチック容器類を焼却してきまし

たが、今後「プラスチック資源」としてリサイクルする場合

は、これまで以上に容器の使用後の洗浄が強く求めら

れると思いますので、洗浄し易い容器型式が開発され

るか、プラスチックチューブ内の洗浄方法を容器に明記

するなどの改善対策が必要になるものと思います。 

参考 

現在、分別してお出しいただいた「プラスチック製容器包

装」については、材料リサイクルやガス化等の方法でリサイ

クルを行っています。いただいたご意見につきましては、今

後の参考とさせていただきます。 

また、プラスチックごみの分別・リサイクルの拡大にあたって

は、軽く水ですすぐ、拭き取るなどの方法により汚れを落と

してからお出しいただくよう、呼びかけてまいります。 

22 

＜政策 1 プラスチック対策の推進について＞ 

脱炭素社会の実現は，いまや最も優先されるべき切

迫した課題です。気候変動も想像を超える速さで年々

進み，地球の平均気温の上昇も抑えられていません。

プラスチック製品分別の促進とリサイクル，また海洋汚

染の問題は，国も国民もすぐにも進め，解決しなけれ

ばならない重要な問題と認めています。 

そのような状況のなかで「プラスチック資源」の回収を令

和 6 年は 9 区だけで先行実施というのは，あまりにも

悠長なやり方ではないでしょうか︖ ぜひ 18 区同時に

進めていただくようお願いいたします。 

私の地区は，平成 18 年の 10 分別 15 品目のごみ

分別本実施の前年からモデル地区として現在の分別を

始めました。 

その際には収集事務所よりたびたびのご指導やご協力

があり，このため比較的ごみ分別意識の高い地区とな

っていたかと思いますが，近年は高齢化が進み，同時

に若い世帯の転入も多く，ごみ分別意識の変化が感

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大の取組に対するご期待と捉え、着実に施

策を推進してまいります。 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大にあたっては、収集

後に異物除去などを行う中間処理施設の整備が必要で

す。本市としても可能な限り早期に実施するため、施設

整備が完了し、準備が整う地域から分別拡大を実施す

ることとしておりますので、ご理解いただきますよう、よろしく

お願いいたします。 

14



じられます。 

「プラスチック資源」の回収はこうしたなかで，改めて市

民がごみ分別について考える良い機会になると思いま

す。どうかよろしくお願いいたします。 

23 プラスチックの拡大は大賛成です。 
包含・

賛同 

プラスチックの分別・リサイクル拡大の取組に対するご期待

と捉え、着実に取組を推進してまいります。 

24 
CO2 の恐ろしさを具体的に区民一人ひとりに提示する

必要を感じています 
参考 

計画の推進にあたっては、取組の意義や効果を市民の皆

様に分かりやすくお伝えしていくことも重要と考えています。

いただいたご意見につきましては、広報・啓発を行う上で

の参考とさせていただきます。 

25 プラスチック製品がプラスチック資源になること素晴らしい 
包含・

賛同 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に対するご期待と

捉え、着実に施策を推進してまいります。 

26 

国会はじめ、打合わせ、会議の場で、テーブル上には、

常にペットボトルの飲み物。ほとんど、一口飲みでしょう。

諸外国の会議場面ではほとんどがグラスです。他、市民

のイベント（祭り等も）常にペットボトルが大量消費で

す。なんとかならないでしょうか︖ 

プラゴミの「その後」をわかりやすく常に広報して下さい。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」の「１ 発生抑制（リデュース）の推進」に位

置付けられており、ご意見をふまえ、着実に計画を推進し

てまいります。 

また、収集後の処理やリサイクルについても、お伝えしてま

いります。 

27 

わかりにくいプラスチックがあるが、見分け方を具体例が

欲しい。たとえばちぎれれば紙で表皮がのびるものはプラ

とか。 

参考 

「政策１ プラスチック対策の推進」の「２ 分別・リサイク

ルの推進」にあたっては、市民の皆様に分かりやすく丁寧

なご説明を行ってまいります。いただいたご意見につきまし

ては、今後の参考とさせていただきます。 

28 
①税金を投入して、もっと早く実施すべきでした。 既実

行して欲しい 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に施策を推

進してまいります。 

29 
プラスチックごみの分別を啓発。 リサイクルの拡大より削

減。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」に位置付けられており、ご意見をふまえ、着実

に計画を推進してまいります。 

30 
プラスチックの分別表示をはっきり、わかりやすくして頂き

たい。 
参考 

プラスチック製容器包装の「プラマーク」表示につきまして

は、資源有効利用促進法に基づく、事業者による取組

であり、ご意見として伺います。 

「政策１ プラスチック対策の推進」の「２ 分別・リサイク

ルの推進」にあたっては、市民の皆様に分かりやすく丁寧

なご説明を行ってまいります。 

31 

プラスチックの分別・リサイクルがより促進することは歓迎

しますがゴミに出す前の家庭での洗浄を徹底させる必

要があります（特に調理用品、屋外用品）。でも、リ

ユース品は種々のプラスチックの混合で品質のグレード

は低下することになりますので用途は限られることになり

ますがそれでもこの活動は限られた石油資源の有効利

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

また、汚れのついたプラスチックにつきましては、軽く水です

すぐ、拭き取るなどの方法により汚れを落としてからお出し

いただくよう、市民の皆様に呼びかけてまいります。 

15



用には不可欠でしょう。 

32 
プラ製品を燃やすゴミにするのはずっと違和感がありまし

たので、今回のルール変更はとても良いと思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を進め

てまいります。 

33 
プラ分別の広報は、混乱しないよう、区毎に開始直前

に一斉に行ってください。 
参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に関する広報につ

きましては、市民の皆様への周知にかかる時間や、実施

時期を考慮し、適切な時期に行ってまいります。いただい

たご意見につきましては、広報を行う上での参考とさせて

いただきます。 

34 

 プラスチック製容器包装では事業者がリサイクル費用

を負担していますがプラスチック製品は誰がリサイクル費

用を負担するのですか? 

その他 

プラスチック製容器包装のリサイクル費用につきましては、

容器包装リサイクル法に基づき、事業者の負担となってい

ます。 

プラスチック製品のリサイクルにつきましては、プラスチック資

源循環法に基づき行うこととなりますが、プラスチック資源

循環法においては容器包装リサイクル法のような費用分

担の仕組みはないため、リサイクル費用は本市が負担す

ることとなります。 

35 

海洋埋め立てもいつまでも続く訳でもない事から発生

抑制に力を注ぐべきではないでしょうか。スリムプランは

本来そういう計画ではないので しょうか。引続き取り組

むべきだと思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「基本方針１ SDGs

の達成と脱炭素社会の実現」に含まれており、今後も環

境負荷やごみ処理コスト低減の観点から、ごみと資源の

総量削減（リデュース）の取組を進めてまいります。 

36 

今後プラスチッチ資源との事ですが、追加になった品物

の回収後の最終的にどうなるかが示されていませんがプ

ラスチックは石油で出来ていますので早急に石油に戻す

技術を確立して焼却は極力無くす様願います。 家庭

から出るゴミのプラスチック類はすべて回収出来る様。現

状はあまりにもこまかく別けすぎいる為わかりにくくなって

いる様な気がしています。わかりにくい為燃やすゴミに出

していると思います。 

参考 

本計画は「燃やすごみに含まれるプラスチックごみを２万ト

ン削減」することを目標としており、削減に向けて、プラスチ

ックごみの発生抑制や分別・リサイクルの取組を進めてま

いります。 

現在、分別してお出しいただいたプラスチック製容器包装

は材料リサイクルやガス化等の方法によりリサイクルしてお

り、分別拡大後も同様にリサイクルを行ってまいりますが、

リサイクルの流れや活用方法についてもお伝えしてまいりま

す。 

あわせて、油化等の新たなリサイクル技術の動向を注視し

つつ、より多くのプラスチック製品を分別・リサイクルの対象

とできるよう、いただいたご意見をふまえ、検討を進めてま

いります。 

37 

・プラスチックゴミの分別基準は個人によりバラバラで理

解も個人依存です。動画サイトやCMなども駆使してそ

この統一を図る必要はないでしょうか︖ 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクルを進めるにあたっては、

分別の基準について市民の皆様にご理解いただくことが重

要だと考えています。いただいたご意見をふまえ、様々な

機会を活用し周知を図ってまいります。 

38 
新名称「プラスチック資源」によりリサイクルの拡大につな

がれば、良いと感じました。 

包含・

賛同 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に対するご期待と

捉え、着実に取組を推進してまいります。 
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39 

全国の自治体と連携して、国、企業に対し、プラスチッ

ク製品の削減、プラスチックを他の物に代替することを促

進させていくべきではないでしょうか。 

参考 

現在も、他の政令指定都市や近隣自治体と連携し、ご

みの減量化・資源化に向けたキャンペーン等を実施してい

ます。いただいたご意見をふまえ、他の自治体との連携を

図りながら、施策を推進してまいります。 

40 
政策１ 令和６年 10 月から９区より 18 区で実施す

る 
その他 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大にあたっては、収集

後に異物除去などを行う中間処理施設の整備が必要で

す。本市としても可能な限り早期に実施するため、施設

整備が完了し、準備が整う地域から分別拡大を実施す

ることとしておりますので、ご理解いただきますよう、よろしく

お願いいたします。 

41 

プラスチック、安くて、強くて、衛生的、軽くて、等人類に

非常に便利な物。世界中の化学者が汗水たらして苦

労した賜物。このプラスチックが海洋汚染で悪物になっ

ているのは残念。悪物になっている要因は国の政治責

任、企業の製造責任もさることながら消費者の利用責

任が一番出来てない。これを取り締まるのが大事と思う 

参考 

プラスチックによる海洋汚染問題や気候変動問題への対

応を契機として、国や事業者、消費者、地方公共団体

が連携してプラスチックの資源循環を促進していくため、令

和４年４月にプラスチック資源循環法が施行されていま

す。 

「政策１ プラスチック対策の推進」にあたっては、法の趣

旨もふまえ、取組を進めてまいります。いただいたご意見に

つきましては、今後の参考とさせていただきます。 

42 

●来年 10 月からブラ製容器包装と製品プラの同時に

回収が市の約半分の地域で始まるようですが、2 点ほ

ど懸念があります。一つは、問題となっているリチウムイオ

ン電池による発火事故対策が、同時回収によりもっと

多くならないかと心配です。製品にリチウムイオン電池が

組み込まれていて取り外しができないものなどをきちんと

燃やすごみの日に分別して出すよう啓発をすることも同

時に強化していただきたいと思います。もう一つは、プラ

製容器包装や製品プラの処理量や処理方法を明示し

てほしいと思います。よく回収したものの、結局燃やした

り、海外に流失するなどのニュースが散見されますが、横

浜市ではきちんと処理処分していると市民にアピールす

ることが、きちんとした分別行動に繋がると思います。よ

ろしくお願いします。 

参考 

ご指摘の通り、リチウムイオン電池を内蔵した製品がプラス

チック資源に混入してしまった場合、収集車や処理施設

での火災につながる恐れがあります。分別・リサイクル拡大

の実施にあたっては、リチウムイオン電池を内蔵した製品

は燃やすごみの日に別の袋でお出しいただくことや、小型

家電としてのリサイクルにご協力いただけるよう、更に呼び

かけてまいります。 

あわせて、市民の皆様に取り組んでいただいた成果やリサ

イクル方法についてもお伝えしていくことが重要と考えてお

り、いただいたご意見をふまえ、広報・啓発を進めてまいり

ます。 

43 
公園に葉を多く出す落葉樹を少なくする。それによって

ビニール袋やごみの量が削減できる。 
その他 

いただいたご意見につきましては、公園緑地の維持管理・

整備を進めるうえでの参考とさせていただきます。 

44 

プラスチックゴミの多さを痛感しています。温室効果ガス

の発生を抑え地球温暖化を少しでも防止できるようしっ

かりと分別し、燃えるゴミ減少に力を注ぎたいです。新た

にプラスチック製品が加わる事はとても良いことと思老い

ます。自治会の皆さまにも理解してもらえる様に伝えて

いただきたいです。 

包含・

賛同 

計画やプラスチックごみの分別・リサイクル拡大に対するご

期待と捉え、着実に計画を推進してまいります。 

また、プラスチックごみの分別・リサイクル拡大にあたって

は、市民の皆様に分かりやすく丁寧なご説明を行ってまい

ります。 
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45 

「プラスチックごみの分別・リサイクルの拡大について」は

住民に「プラスチック製容器包装」に加え、「プラスチック

製品」の 2 種類に変ったことを PR してゆくことが必要で

す。大きさも「50cm 未満であること等、自治会・環境

事業推進委員は強力に力を入れてくださること願ってい

ます。 

参考 

いただいたご意見をふまえ、プラスチックごみの分別・リサイ

クル拡大にあたっては、多くの市民の皆様に取り組んでい

ただけるよう、集中的な広報・啓発を行ってまいります。 

46 

プラスチックのリサイクルの拡大に賛成です。 少しでも回

収できれば、海を汚さないで自然をすこしでも守ると思

うからです。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクルの拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

47 

これまで再生プラスチックで作られたと思われる物(ハンガ

ー、植木鉢等々)が燃えるゴミとされていることを不思議

に思っていた。再生利用する品目が増えるのは大変よ

いことと思います 

包含・

賛同 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に対するご期待と

捉え、着実に取組を推進してまいります。 

48 

目標「プラスチックごみの量を 2 万トン削減」 について 

・廃プラスチック処理の最終目標は 100 パーセント回

収、 資源化することではなかったか。 今回は全体計

画のどの段階に位置するのか。  

・2 万トンという数値は何を意味するのか。 (現状 これ

ら の何パーセント削減に相当するのか) を明示してい

ただきたい。 (2022 年度比だけでは不足)  

修正 

いただいたご意見をふまえ、2022 年度の現状値を計画

原案に記載しました。 

現在、本市の焼却工場で焼却しているプラスチックなどの

石油由来のごみは約 14 万トンと推計していますが、この

中には金属など他素材との複合品や、合成繊維など、現

在リサイクル技術が確立していないものも含まれています。

そのため、今回の計画ではプラスチックごみの分別・リサイク

ルの拡大により削減が可能なプラスチックのみでできた製

品や燃やすごみに混入しているプラスチック製容器包装を

削減のターゲットとし、２万トン削減という目標を設定しま

した。 

49 

 新たにプラスチック製品を容器包装と一緒にプラスチッ

ク資源として回収するとのことですが、軽量で汚損の激

しいプラ容器包装を燃やすごみにして、体積や重量の

大きいプラ製品のみを資源として回収する方が合理的

ではないでしょうか︖ 

参考 

プラスチック製容器包装については、家庭から出されるご

みに占める割合が大きいことから、ごみの減量化や資源の

有効利用を目的として、容器包装リサイクル法に基づきリ

サイクルをしております。今後、プラスチックのみでできた製

品を分別・リサイクルの対象に加えていきますが、プラスチッ

ク製容器包装についても引き続きリサイクルを進めてまいり

ます。いただいたご意見につきましては、今後の参考とさせ

ていただきます。 

50 
 廃棄プラゴミのリサイクルコストの見える化を、推進して

ください。 
参考 

プラスチック製容器包装のリサイクル費用につきましては、

容器包装リサイクル法に基づき事業者が負担しています

が、異物除去などの中間処理費用や、リサイクル費用が

免除されている小規模事業者分に相当するリサイクル費

用は本市が負担しており、令和４年度実績では約 15

億円となっています。今後、プラスチックごみの分別・リサイ

クル拡大により、リサイクル等の費用は増加する見込みで

す。 
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いただいたご意見につきましては、プラスチックリサイクルにつ

いての広報・啓発を進める上での参考とさせていただきま

す。 

51 

政策 1 プラスチック 対策 の推進 

ゴミは排出側として ︓１００％ プラ を含めるとの事

ですが 、小型家電 ・家具を分解して、プラ以外を除

去して排出してはどうか 。また以外の金属（むき出

し ）の回収も考慮して欲しい 。 

参考 

プラスチックと他素材の複合品については、分解することを

一律に求めるものではありませんが、容易に分離できるも

のについては、プラスチックのみを分けてお出しいただくことも

検討しております。また、分けた後の金属についても一番

長い辺が 30cm 未満であれば「小さな金属類」として収

集が可能です。 

いただいたご意見につきましては、プラスチックの分別・リサ

イクル拡大に関する広報・啓発を進める上での参考とさせ

ていただきます。 

52 

政策１︓今までプラスチック製品が何故か「燃やすご

み」に分類されていたので、違和感がずっとありました。

今回の政策変更でプラスチック製品もリサイクルに回さ

れるということで、この政策は是非とも推進してください。

先行実施区域も可能なかぎり拡大して欲しいと思いま

す。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクルの拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大にあたっては、収集

後に異物除去などを行う中間処理施設の整備が必要で

す。本市としても可能な限り早期に実施するため、施設

整備が完了し、準備が整う地域から分別拡大を実施す

ることとしております。 

53 
プラスチック対策はプラの明示無くとも全部収集して処

理をする方向 
参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大においては、プラマ

ークのついていない、プラスチックのみでできた製品もプラス

チック資源として収集し、リサイクルを行ってまいります。 

なお、プラスチックと金属など他素材との複合品について

は、現状有効なリサイクル技術が確立していないため、

「政策１ プラスチック対策の推進」の「２ 分別・リサイク

ルの推進」に「脱炭素化に向けた更なるリサイクル拡大の

検討」を位置付けており、いただいたご意見につきまして

は、検討を行う上での参考とさせていただきます。 

54 

今までは、プラスチックゴミに対する分別を理解していな

い方が多かったように思われます(わかりずらかった)。今

後は、プラスチック資源として分別を徹底できるようにな

ればいいと思う。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を進め

てまいります。分別・リサイクル拡大を機に、より多くの市民

の皆様にプラスチックの分別に取り組んでいただけるよう、

様々な機会を通じた広報・啓発を行ってまいります。 

55 
リデュースにも、人件費なども加算される。 どのくらいの

予算をみこんでいるのか? 
その他 

リデュースをはじめとした３Ｒに関する広報・啓発について

は本市の職員が行っておりますが、広報・啓発のみを専門

に行う職員はいないため厳密に算出することは困難です。 

参考として、令和５年度のごみの処理や減量・リサイクル

にかかる予算は 435 億円であり、市の歳出予算に占め

る割合は 2.3%です。 
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56 

まわりをみるとプラスチック製品の多いこと。是非プラスチ

ックのみでできているものを追加して収集してほしいで

す。  

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

57 

令和 6 年 10 月からプラスチック製品が拡大されると云

う事は非常に分かり易くとても良いと思います。(以前

は、これはプラ?生ゴミ?迷うことがありましたが拡大により

迷う事なく出でるのではと思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

58 

「プラスチック資源」としてどのように活用をされていくのか

触れて、リサイクルへのインセンティブを作り出す工夫を

お願いします 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大の広報・啓発にあ

たっては、多くの市民の皆様に取り組んでいただけるよう、

分別の対象となる品目だけでなく、リサイクルの流れや活

用方法についてもお伝えしてまいります。 

59 

容器包装法のプラスチックだけではなく全てのプラスチッ

クのリサイクル拡大は大変良いと思いますが、横浜市が

回収したプラスチックリサイクルがどの様にリサイクルされて

いるのかの紹介(開示)をお願いします。  

参考 

現在、分別してお出しいただいた「プラスチック製容器包

装」については、材料リサイクルやガス化等の方法でリサイ

クルを行っており、分別拡大後も同様にリサイクルを行って

まいります。 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大の広報・啓発にあ

たっては、多くの市民の皆様に取り組んでいただけるよう、

分別の対象となる品目だけでなく、リサイクルの流れや活

用方法についてもお伝えしてまいります。 

60 

◎プラスチックは現在でも嵩があるので、おもちゃやプラ

製品追加となると収集日は週１で大丈夫なのですか。 

◎プラスチックの処理施設での処理方法は変更になり

ますか。 

その他 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に向けて、排出実

態の調査を行いましたが、プラスチック製品を一緒にお出

しいただいた場合も、集積場所からあふれてしまう状況は

確認されておらず、現時点では収集回数を増やす予定は

ありません。 

また、プラスチック製品が追加になった後も、現在と同様の

方法でリサイクルを行う予定です。 

61 

生ごみと一緒だったプラスチック製品がプラスチック資源と

して分別されるのは大賛成です。 

今まで生ごみに出す事に抵抗がありました。やっとという

感じです。個人が行ってきたプラ製品容器包装を完全

に分別する事は意識の違いや手間がかかる事などを思

えば限界がある。その点製品プラを出す事はそんなに手

間もかからないと思うので効率が上がる事が期待され

る。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

62 

今後日本の最大のポイントです。生まれてから死ぬまで

私達が日常生活での必需品です。 

これの廃棄の際の必要条件を子供の頃から教育したい

ものです。 

参考 

子どもたちを対象とした環境学習の取組として、出前講

座や環境副読本の配布などを通じ、使い捨てを減らすこ

とや、ものを大切に使うことなどを伝えています。 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境学習・

普及啓発の推進」における参考とさせていただきます。 

63 使い捨てプラスチックの削減や適切な分別は、市民の 包含・ いただいたご意見につきましては、計画の目標と一致して
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協力で大きな力になると思います。ひとりではできなくて

も皆でやることで大きな成果があったことを知れば、継続

できると思うので、皆の協力の成果を小さな子供から大

人までに知らせていただけると、いいなと思います。 

・プラスチックもきちんと分別すれば資源になる。  

賛同 おり、ご意見をふまえ、着実に計画を推進してまいります。 

また、市民の皆様に取り組んでいただいた成果を広くお伝

えしていくことが、次の環境行動につながると考えておりま

すので、様々な機会を通じてお伝えしてまいります。 

64 

今は包材プラスチックのみの回収のみなのでプラスチック

製品がただのゴミとしてしか処理されずにいるのが心苦し

く思っています。全て「プラスチック資源」となるのはムダが

なくて良いと思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

65 

日本は森林資源の豊富な国であることに鑑み森林資

源由来で安価なプラスチックを急速に開発、製造を推

進すべきである。卵容器やペットボトル容器、特にかさ

ばる容器については、個別ごとに森林資源の使用を早

急に義務つけることから始めなければいつまで立ってもプ

ラスチック対策は進まない。 

参考 

令和４年４月のプラスチック資源循環法の施行により、

バイオプラスチックの導入を進めることが求められており、事

業者においても様々な取組が進められているところです。 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」の「３ 事業者への働きかけ」における参考とさ

せていただきます。 

66 

新たに分別収集するプラスチック製品の具体的な例を

記載したチラシや看板は、子供でもお年寄りでも誰もが

わかりやすいものにしてほしい 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大にあたっては、市民

の皆様へ分かりやすく丁寧にご説明を行ってまいります。 

いただいたご意見につきましては、チラシ等を作成する上で

の参考とさせていただきます。 

67 

今までビンだったものが【プラ】やプラスチック製品になって

いるから増えるばかりです︕ 

プラスチック製品は、今は「燃やすごみ」に出しているけ

ど、今後【プラ】の日になれば今でも【プラ】はごみ BOX

一杯になっているのにプラスチック製品が加わればどうい

う状態になるかは想像できます。（特にお正月前後） 

それでもプラスチック製品は袋を別にしてごみ BOX の中

に入れない（横に出す）というのはどうでしょうか︖（プ

ラスチックリサイクルは非常に良いことです）→CO2 削

減 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」の「１ 分別・リサイクルの推進」における参考

とさせていただきます。 

68 

政策 1,3,6 は、海洋流出ゴミで特に問題となるものが

マイクロプラスチックであると考えられるため、これをどう資

源化していくかを、小中高校生と地域、大学の研究機

関、企業が一体となって問題を理解し、取り組んでいく

必要があると思います。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」における参考とさせていただきます。 

また、海洋流出対策としては、まずはポイ捨てやごみの飛

散などによりプラスチックごみが自然界に流出してしまうこと

を防ぐことが効果的と考えており、市民の皆様にこの問題

について知っていただき、取り組んでいただけるよう、様々

な機会を通じた広報・啓発を行ってまいります。 

69 

本計画の基本理念については異存ありませんが、各政

策に関して意見を述べさせてもらいます。 

【政策 1】従来のプラ製容器包装に加えプラ製品を含

めてプラ資源として回収するとのことだが、これに至った

その他 

プラスチック製品のリサイクルは、脱炭素化や資源の有効

利用の観点から重要な取組であり、市民の方からもプラ

スチックの分別ルールが分かりにくいとのご意見をいただい

ていたことから、３Ｒ夢プランにおいても検討を行っていま
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経緯の説明が不足している。 

これまでの焼却方式ではなく、技術的進歩等によってリ

サイクル方に拡充されたのであれば、何がどのように変わ

ったのかを市民に対して具体的に示し説明すべきであ

る。 

したが、費用面での負担が大きいことや、リサイクルを安定

的に行っていくことが難しいなどの理由で実施には至ってお

りませんでした。 

令和４年４月にプラスチック資源循環法が施行されたこ

とにより、これまでより少ない費用負担で安定的にリサイク

ルができる仕組みができたことから、プラスチックごみの分

別・拡大を行うこととしました。 

いただいたご意見につきましては、今後市民の皆様へのご

説明を行っていく上での参考とさせていただきます。 

70 

お世話になっております 

環境事業推進委員をやっています 

素案に対する疑問点を送ります 

日本容器包装リサイクル協会が管理することになってい

ますが現在、プラスチック容器包装のみリサイクル料金が

支払われていますが、プラスチック資源となると製品分は

どうなるのですか現在ドライヤーなど金属が多い物は小

さな金属類、プラスチックが多い物は燃やすごみに分別

することになっています。 

プラスチック資源物になったときの分別はどうなるのです

か燃やすごみに分類したままであると温暖化ガスの発生

量は現状のまま削減効果が得られません 

洗濯ハンガーピンチの金属はそのまま出して良いのか、

金属は除去するのか︖ 

金属ピンチはハンガーに多数ある物が多く工具も無く除

去できない人も出てきます。プラスチック製品に含まれる

金属の量の感覚的な規定は難しいと思います 

プラスチック製品として出すのに金属が一切ないものと

考える人が増えると燃やすごみに含まれるプラスチック量

が多くなってしまいます。 

基本計画の目標は、プラスチック量の削減量となってい

ます。容器包装と金属が含まれる製品を同じ袋で出す

ことになりますが、収集時に分別の正否の判断が困難

だと思います。プラスチック量の削減量を増やすために

は、収集後異物除去の工程で金属を除去する後工程

が重要だと思います 

その他 

新たに分別・リサイクルの対象となるプラスチック製品につ

いては、プラスチック資源循環法に基づきリサイクルすること

となり、リサイクル費用は自治体の負担となります。また、

市民の皆様にとって分かりやすい分別ルールとするため、

今回の分別・リサイクル拡大の対象は「プラスチックのみで

できた製品」とし、金属など他素材を含むプラスチック製品

については、引き続き「燃やすごみ」としてお出しいただきま

す。洗濯ばさみのような分解が可能な製品については、分

解してプラスチックのみになれば「プラスチック資源」としてお

出しいただけますが、分解が難しい製品もありますので、

一律に分解をお願いするような対応は予定しておりませ

ん。 

分別ルールが守られていない場合の取り残しの対応や、

金属を含むプラスチック製品の処理のあり方につきまして

は、「政策１ プラスチック対策の推進」の「２ 分別・リサ

イクルの推進」における参考とさせていただきます。 

71 

プラスチック分別・リサイクルの拡大計画は賛成です。  

川崎市は既にトライアル実施をしていますので、更に市

民に寄り添ったトライアル実施をお願いします。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

本市では、プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に向け

た排出実態調査を令和５年度に市内の一部地域で実
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施しました。実態調査の結果や他都市の実施状況をふ

まえ分別ルールの詳細な検討を進めるとともに、分かりや

すい広報・啓発に活かしてまいります。 

72 

横浜市一般廃棄物処理基本計画素案への意見です 

 １. プラスチック分別 

現在、プラスチックはプラスチック製容器包装リサイクル

法基づき、容器包装品を市民は「きれいに」して出すこ

とになっております。実態は燃やすごみとして出し、また

「きれいに」せず出し、対象外のごみやプラスチックを混

在して出されております。素案ではプラスチックのみで、

できているものになっております。台所用品、屋外用品

は「きれいにできない」物が多いと思います。 

・プラスチック製品を台所用品・屋外用品など用途別に

分けていますが、市民は判断に困ると思います。＊用

途に限定せず、家庭で使用されているプラスチック製品

は全て該当するルール変更をお願いします。 

・プラスチック製容器包装品と台所用品、オモチャ、屋

外用品などを混在して同じ袋に入れて出すことになりま

す。＊プラスチックは「汚れの状態」で出して良いルール

変更をお願いします。 

・百円均一で販売されているような物は、ほとんどがプラ

スチック製品であり、全て該当するルール変更をお願い

します。 台所用品、屋外用品は「きれいにできない」プ

ラスチックのリサイクルはサーマルリサイクル、ケミカルリサイ

クル処理を考えていると思います。 

 家庭で使用されたプラスチックは全て該当するルールと

して、市民は悩まず判断に困ることなく、出せるようにル

ール変更をお願いします。 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大の対象とするプラス

チック製品は、「プラスチックのみでできている製品」としてい

ます。粗大ごみに該当するものや、金属などとの複合品な

どは対象外となりますが、用途は限定しておりません。ま

た、汚れについては、落としにくいものもありますので、軽く

すすぐ、拭き取るなど可能な範囲で落としていただき、プラ

スチック資源として分別してお出しいただくよう呼びかけてま

いります。 

今後、分別・リサイクル拡大の実施に向けては、具体的な

品目の例をお示しするなど、市民の皆様へ分かりやすく丁

寧な説明を行ってまいります。いただいたご意見につきまし

ては、「政策１ プラスチック対策の推進」における参考と

させていただきます。 

73 

電子部品、半導体、充電装置が内蔵している物 

家電製品、おもちゃの中には電子部品、半導体、充電

装置、金属が内蔵している物が多くなっております。今

後、益々内蔵した物が多くなる傾向と思います。カバー

がプラスチックであれば内蔵されているか判断できず出し

てしまう市民が多いと思います。現在もプラスチック製容

器包装品の資源物に混在して出され、分別作業に苦

労している実態を施設見学会で実感しております。電

子部品、半導体、充電装置が内蔵している製品の回

収を積極的に行う必要があります。 

 現状は回収ボックス設置が非常に少なく、限定されて

おります。市民・高齢者が交通費と時間を掛けて、市

参考 

プラスチック製であっても、電気・電池で作動する製品はプ

ラスチックごみの分別・リサイクル拡大の対象外となります。 

今後、分別・リサイクル拡大の実施に向けては、対象外と

なるものについてもお伝えするとともに、小型家電リサイク

ルへのご協力も呼びかけてまいります。 

また、回収につきましては、一部品目は有料ですが、家電

量販店での店頭回収や、宅配便を活用したパソコン・小

型家電回収システムなどもご案内しております。 

いただいたご意見につきましては、分別・リサイクル拡大に

関する広報・啓発や「政策５ 安定したごみの収集・運

搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」における参考とさ

せていただきます。 
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庁舎・各区総合庁舎、 焼却工場、一部区民利用施

設、一部スーパーを指定しておりますが、この様な場所

に持参する市民は稀です。 

 最低限、各区の全地区センターに回収ボックスを設

置し、貴重な資源物を積極的に回収が必要です。

又、プラスチック資源物の分別施設でも作業に苦労せ

ず処理ができれば処理費用（税金）の削減にもなる

と思います。是非、今回のルール変更に合わせてお願

いします。 

74 

1,  搬出方法について 

1,1 プラスチック容器包装（以後プラマークと称す）と

プラスチック製品（以後プラ製品と称す）は、搬出時

は別々の袋で出すのがよいのでは、将来のことを考えて

も。 

理由・・・プラ製品は、リサイクル時、材料リサイクルに該

当するものが多品種であり、複雑なリサイクルを行うプラ

マークと差別するのが、効率がいいのでは 

1,2  プラ製品は、小さく分解、または細裂いての搬出

も可能にしてほしい。 

理由・・・集積場所の拡張を図らねばならない可能性も

考えられるため。 

参考 

プラスチック製容器包装とプラスチック製品を別々の袋でお

出しいただくことについては、市民の方が分別する際に判

断に困るポイントになるほか、収集効率の低下にもつなが

るため、一つの袋にまとめてお出しいただくことを予定してい

ます。 

また、小さく分解する、引き裂くなどして小さくまとめてお出

しいただくことを妨げるものではありません。 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」の「２ 分別・リサイクルの推進」における参考

とさせていただきます。 

75 

２、プラ製品資源化の周知徹底に関し 

2,1   今回対象になる、プラ製品をイラスト化した一

覧表を発行し、できれば全世帯に配布備え付けしてほ

しい。（出来れば NG 製品の記載もあればベスト。） 

2,2  複合製品について 

・CD ケースと CD/DVD 本体・・・・ケースはプラ製品、

デスク部は︖︖ 

・テープレコーダ用カセット・・・ 

・発泡ポリスチレン等での製品（枕、座布団、マットレ

ス）・・・布は古布へ、その他はプラ製品へ 

・金属片がついた製品、（例バケツ、洗濯はさみ・・）

…金属片は取り除き小金属、他はプラ製品へ 

2,3  対象プラ製品か迷うもの 

・断熱材、 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に合わせ、ごみと資

源物の分け方・出し方の冊子や分別アプリなどの更新を

予定しております。また、複合素材の製品につきましては、

一律に分解をお願いするような対応は予定しておりませ

ん。 

新たな分別ルールについて市民の皆様に分かりやすくお伝

えしていくことが重要と考えており、いただいたご意見につき

ましては広報・啓発を進める上での参考とさせていただき

ます。 

76 

個別提案事項 

1   プラマーク容器の搬出時は、よごれているものは水

洗いをとの指示であるが、洗って出すぐらいなら燃やすご

み出すという人が多い。（若い人の話）洗って出さなく

てもいい。理由は材料リサイクル、ケミカルリサイクルでは

参考 

プラスチック製容器包装について、収集後、人の手で異

物を取り除く工程があり、作業環境・衛生対策の観点か

ら、軽く汚れを落としてから出すことをお願いしています。ま

た、素材別収集について、ペットボトル以外のプラスチック

は、見た目で素材が判別しにくく、異素材の混入によりリ
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必ず洗浄工程があり、又、サーマルリサイクルは燃焼さ

せるので洗浄は不要と思う。 

2   ペットボトルは、高品質の製品へのリサイクルと、再

利用率が 95%以上と高い。 

このペットボトルの材料の種類は、ポリエチレン テレフタ

レート（PET 樹脂）で多くの容器や製品に使用されて

いる。ペットボトル以外の PET 樹脂で製造された容器

や製品が多くある。これらの製品や容器を、ペットボトル

と一緒に回収してリサイクルを行う。（容器や製品は、

透明なもので卵のケース、惣菜、フルーツ(例イチゴ)、サ

ラダ、ケーキ、和菓子の容器、菓子袋の中での仕切り

板など・・・・対象製品はある。） 

サイクル品質の低下につながるため、引き続きペットボトル

は他のプラスチックとは別に収集を行ってまいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」における参考とさせていただきます。 

77 

現在のプラスチック製品の分別方法は分かりづらかった

ので、新しい分別の仕方の方が単純で分かりやすく、リ

サイクルの拡大になるので良いと思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

78 
政策１に使い捨て歯ブラシのブラシ部分が付替えでき

るものがあれば良いと思う。 
参考 

令和４年４月のプラスチック資源循環法の施行を受け、

事業者においてもプラスチックの使用削減に向けた様々な

取組を進めていただいているところです。 

いただいたご意見につきましては、今後の参考とさせていた

だきます。 

79 

素案で政策１プラスチック対策の推進としたことに賛成

です。プラの製品も分別、リサイクルを始め脱炭素社会

実現のために大きな一歩を踏み出すことができると期待

します。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」へのご期待と捉え、着実に計画を推進してま

いります。 

80 

今までプラ包装容器だけがリサイクル対象で、燃えるゴミ

にプラスチック製品を捨てることに違和感を感じてきまし

た。 

時にはこれはリサイクル行きではないか?と燃やすゴミに

捨てるのを迷うこともありました。 

再来年度からはプラスチック製品も資源として回収して

くださるとの記載を読み、これでやっと迷いなく分別がで

きると安堵感を感じました。 

ぜひ分別の協力をしていきたいと思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

81 

プラスチックごみの分別・リサイクルの拡大について、私な

りの見解がありますので、下記に記させて頂きました。現

在でもプラスチック製容器包装以外のプラスチックが混

入していますので、概要としては問題ありません。ただし

収納用品など大型で現在粗大ゴミで扱われているもの

をどうするかという問題があります。これは現状でもプラス

チックごみ回収の日にゴミ集積場に出されていることがあ

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大後も一番長い辺が

50cm 以上のものは粗大ごみとしてお出しいただくこととな

るため、新たな分別ルールの広報・啓発の中で改めて周

知を図ってまいります。 

また、分別・リサイクル拡大後も収集したプラスチックについ

ては着実にリサイクルを行ってまいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対
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ります。 

再資源化のことを考えますと、現在ポリエチレン、ポリプ

ロピレン、ポリスチレン、ＰＥＴなどからＡＢＳ、ポリメタ

クリル酸メチル、ポリカーボネートなどが追加され、分別を

どうするかという問題が生じると考えられます。分別再利

用出来なければ再び焼却ということも予想されます。 

上記の事柄をご検討いただければ幸いです。 

策の推進」の「２ 分別・リサイクルの推進」における参考

とさせていただきます。 

82 

 スーパーの魚の切り身パックに入れられている「プラスチ

ックの青じそ」「プラスチックの南天の葉」「プラ製の菊の

花」等を横浜市条例で禁止してほしい。ごみになるだけ

です。 

参考 

令和４年４月のプラスチック資源循環法の施行を受け、

事業者においてもプラスチックの使用削減に向けた様々な

取組を進めていただいているところです。 

いただいたご意見につきましては、今後の参考とさせていた

だきます。 

83 

 ペットボトルの位置付けが不明です。 

そもそも、ペットボトルをプラスチック製容器包装とは別に

回収している理由についての説明が一切ございません。

（既存の「ごみと資源物の分け方・出し方」においても

同様） そんなの（全日本的に）当たり前だろう、と

言うことなら、市民に対しての説明不足・不親切と言わ

ざるを得ません。  

従って、従来のプラスチック製容器包装＋プラスチック製

品＝新名称「プラスチック資源」として一括回収、として

いますが、新名称「（ペットボトル以外の）プラスチック

資源」とすべきではないでしょうか。 

参考 

ペットボトルは単一素材であるためリサイクルしやすく、効

率的かつ高品質なリサイクルを行うためには他の材質のプ

ラスチックと混ざらないようにすることが重要であり、「缶・び

ん・ペットボトル」としてお出しいただくことで効率的なリサイ

クルが行われています。 

ペットボトルも含めて、「なぜ分別をしなければならないか」

という点をお伝えすることは重要なことであり、市民の皆様

にご理解をしていただいた上で分別に取り組んでいただくた

めに、いただいた意見をふまえ、広報・啓発を行ってまいり

ます。 

84 

プラスチック対策の推進は環境事業推進委員を務めて

いた当時に申し入れしていた内容ですが、時代が進み

プラスチック製品の状況が変化しているので、すぐには難

しいと感じます。 

プラスチックのみで出来ているということの判断が難しい

のです。プラスチックだけでなく、金属や紙がついているも

のが多いですから。例にあるおもちゃ、文房具は特に悩

ましい物だと思います。 

高齢化も進んでただでさえ分別に困っている人が増えて

いますので、この分別の変化はかなり混乱が出る可能

性があると思います。 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクルの拡大にあたっては、市

民の皆様に分かりやすく丁寧なご説明を行ってまいりま

す。いただいたご意見につきましては、広報・啓発を行う上

での参考とさせていただきます。 

85 

 プラスチックごみの分別、リサイクル拡大は画期的な素

晴らしい施策です。大いに推進してプラごみを資源にし

ましょう。リユース方法も子供向け科学教材などいろい

ろ考えて、もっと拡大してください。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック対

策の推進」へのご期待と捉え、着実に計画を推進してま

いります。 

86 プラスチック製品がプラになるのは分かりやすい。 
包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推
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進してまいります。 

87 

資料を拝見いたしました 

とても勉強になりました 

プラスチックについては廃棄の方法のみに着目していま

すが、代替製品の支援などは含まれないのでしょうか︖ 

読み落としていたら申し訳ありません 

その他 

「政策１ プラスチック対策の推進」の「３ 事業者への働

きかけ」では、発生抑制や代替素材の導入など、事業者

の優れたプラスチック対策の取組を紹介・発信し支援して

いくことを位置付けており、代替素材への転換を後押しし

てまいります。 

88 

P24 海洋プラスチック対策 

とにかく道路や川にゴミを捨てさせないように。必要に応

じてもっと厳しい罰則が必要と思います 

参考 

「政策１ プラスチック対策の推進」の「４ 海洋流出対

策」には「ごみのポイ捨てや海洋流出防止に向けた広報・

啓発」を位置付けており、まずは海洋汚染の現状やポイ

捨てによる影響をお伝えするなど、ポイ捨て防止に向けた

広報・啓発を進めていきたいと考えております。いただいた

ご意見につきましては、取組を進める上での参考とさせて

いただきます。 

89 

屋外用品のプランターは63cmの製品は追加に含まれ

ない可能性があり、一般ゴミで排出した方が良いのでし

ょうか。 

その他 

一番長い辺が 50cm 以上のプラスチック製品について

は、プラスチックごみの分別・リサイクル拡大後も引き続き

「粗大ごみ」としてお出しいただくことになります。 

90 
・プラ容器の紙シールについてはがれないシールがありま

すがそのままプラごみにするのですか 
その他 

プラスチック製容器包装に貼られているシールにつきまして

は、簡単にはがれるものははがしてお出しいただくようお願

いしておりますが、はがすのが困難な場合はそのまま分別

してお出しいただいて構いません。 

91 

・粗大ごみの大きさ（寸法）について 30cm を超える

物は粗大ごみあつかいとなっていますが、45L の袋にお

さまるサイズであれば指定日でかまわないのでは︖ 

参考 

粗大ごみの基準は、一番長い辺が金属製品で 30cm

以上のもの、それ以外（プラスチック製品、木製品など）

では 50ｃｍ以上のものとしています。粗大ごみの基準に

つきましては、ごみの収集・運搬・処理・処分を安定的か

つ効率的に行うため、定めています。いただいたご意見に

つきましては、今後の参考にさせていただきます。 

92 
「プラスチック資源」になったら週２回収集にお願いしま

す。 
参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に向けて、排出実

態の調査を行いました。プラスチック製品を一緒にお出し

いただいた場合も、集積場所からあふれてしまう状況は確

認されておらず、現時点では収集回数を増やす予定はあ

りませんが、いただいたご意見につきましては、今後の参考

とさせていただきます。 

93 

①常々、洗面器等の古い物を出す時気になってました

ので、今回のことは素晴らしく大賛成です。 ②先日プラ

スチックの再生工場（川崎）を見学いたしました!アン

モニアにまで成る事にびっくり!ぜひとも多く方々に見学す

るチャンスがあればと思います。区でもっとピーアールして

下さい!! （子供達も含めて!!)  

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大へのご期待と捉え、着実に取組を進めてま

いります。 

広報・啓発にあたっては、分別の対象となる品目だけでな

く、リサイクルの流れや活用方法についてもお伝えしてまい

ります。 

94 
現在、容器包装プラスチックだけを特定曜日に分別回

収している理由は、 容器包装プラを生産あるいは使
その他 

令和４年４月にプラスチック資源循環法が施行されたこ

とにより、これまで燃やすごみとしてお出しいただいていたプ
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用する製品メーカーが「処理費用」 を負担するので、そ

のために分別するのだと聞かされており、在職中の ISO

活動中も町内環境委員としての現在も、分別する理

由として、みなさまに説明しています。(容器包装リサイ

クル) 今回、容器包装プラスチックとプラスチック製品を

混合したまま回収するという方法は今までの理由と相

容れないと思います。 燃やす燃えるごみとプラスチックを

分別再資源化するなら、わかりますが、今までの分別の

理由はどうなるのですか。 (まとめたら処理費用は どう

なるのですか)(容器包装リサイクル法) 計画にはそれが

書いてありません。 

ラスチック製品についてもリサイクルを進めていくことが求め

られています。また、プラスチックを焼却すると温室効果ガ

スの排出につながるため、脱炭素化の観点からもプラスチ

ックの分別・リサイクルは重要な取組と考えています。分

別・リサイクル拡大後のリサイクル費用については、プラスチ

ック製容器包装分はこれまで通り事業者が負担し、プラス

チック製品分は本市が負担することとなります。 

いただいたご意見につきましては、今後市民の皆様へのご

説明を行っていく上での参考とさせていただきます。 

95 政策 1 分別が拡大するのは賛成 
包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大へのご期待と捉え、着実に取組を進めてま

いります。 

96 

政策 1 プラスチック対策  

石油で出来ている為、可燃燃料として使用。 透明な

ビニール買取り業社もあるので、使用しゴミを減らす。  

参考 

プラスチックを焼却すると温室効果ガスの排出につながるこ

とや、資源循環の観点から、プラスチック対策としてはリデ

ュースや分別・リサイクルを進めていくことが重要と考えてい

ます。 

いただいたご意見につきましては、今後の参考とさせていた

だきます。 

97 

我が家で一番出るゴミはプラスチックです。プラマークで

無い物も知らないで出してしまっていました。これからそ

れらのプラも出せるのがいいです。ペットボトルはコンビニ

で機械に入れ、ポイントをもらっています。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大に対するご期待と捉え、着実に取組を推

進してまいります。 

あわせて、ペットボトルの回収など、事業者の皆様による

店頭回収・自主回収を推進してまいります。 

98 

プラごみの出し方について、住民の間に徹底した認識は

無いように思います。油の付着したプラスチック製品は

「ザっと洗って」という指示があるものの、あまりに汚れてい

る物については、ためらいもあって、燃えるごみに入れて

しまう事も多いです。川を汚さないという観点からも。 

噂では、集まったプラごみ全てをリサイクルはされてはおら

ず、最終的に可燃ごみの方に振り分けられている事も

多いと聞きます。 

将来的にプラマークの有無に関わらず、収集されるなら

ば、上記の点についても詳しい説明（処分場の状況も

含めて）を広くアナウンスしてください。 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大に向け、プラスチッ

ク製容器包装の分別ルールについても改めて周知を図っ

ており、汚れが付着したものについては、食器洗いの残り

水ですすぐ、拭き取るなどして軽く汚れを落としてから分別

してお出しいただくことを呼びかけております。また、収集し

たプラスチック製容器包装については、異物除去を行った

後、リサイクルしております。 

いただいたご意見につきましては、今後広報・啓発を進め

ていく上での参考とさせていただきます。 

99 
自販機に回収箱の義務付け 

災害による流出・海辺・河川部の回収行事実施 
参考 

本市では、空き缶等の散乱防止の観点から、飲料を販

売する自動販売機には、回収容器を設置することを条例

により義務付けています。 

また、「政策１ プラスチック対策の推進」の「４ 海洋流
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出対策」には、地域活動の推進を位置付けており、いた

だいたご意見につきましては、取組を進める上での参考と

させていただきます。 

100 

プラゴミの分別制限が効果を上げているのか、リサイク

ル、リユースに役立っているのか、今度のプラゴミ拡大は

当面必要な処置で、長い将来・減少に向けた見直しを

必要と思う。 

参考 

市民の皆様に分別してお出しいただいたプラスチック製容

器包装につきましては、材料リサイクルやガス化等によりリ

サイクルを行っています。プラスチックごみの分別・リサイクル

拡大に関する広報・啓発にあたっては、分別の対象となる

品目だけでなく、リサイクルの流れや活用方法についてもお

伝えしてまいります。 

また、「政策１ プラスチック対策の推進」の「２ 分別・リ

サイクルの推進」に「脱炭素化に向けた更なるリサイクル拡

大の検討」を位置付けており、いただいたご意見につきまし

ては、検討を行う上での参考とさせていただきます。 

101 

・今までが分かりにくい。是非推進してほしい。同じ石油

製品でもマーク有・無に何の意味もなし（消費者から

すれば） 

・買ったティッシュペーパーにはマークがあり、プラごみに・

駅で配布されたティッシュペーパーにはマークがないので

一般ごみに。こんな区分けは不要。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、プラスチックごみの分別・

リサイクル拡大へのご期待と捉え、着実に取組を推進して

まいります。 
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■ 政策２ 食品ロス削減の推進（意見 3３件） 

 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 

食品ロスについては、他都市で行なっているコンポ

スト等の助成金・補助金を出すべきだと思います。 

※燃やすごみの中からプラスチックが抜かれて、燃

えにくくなるので生ごみはなるべく家庭で処理でき

るようにするのが良いと考えます。 

参考 

本市では、生ごみを家庭でリサイクルする取組と

して、土壌混合法を推進しています。いただいた

ご意見につきましては、「政策２ 食品ロス削減の

推進」の「５ 生ごみの減量・リサイクル」を進める

上での参考とさせていただきます。 

2 

食品ロスは、食べるものをきめてから、買いにいき、

１～２週間に必ず冷蔵庫チェックをして、おくの方に

残っているものはないか？棚に賞味期限の近いも

のから食べることをした方がよい 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「２ 場面に応じた実践行動の

推進」に位置付けられており、ご意見をふまえ、着

実に計画を推進してまいります。 

3 

エビやカニを食べたあと、エビのからなどをむいた

ものを水であらい、あみの袋（たまねぎの袋小）に入

れて、せんたくものほしにほす。一週間ほどほすとか

らからになり、ミキサーで粉にする。料理のだんごな

どに入れたり、野菜作りの畑のこやしにするとカテ

キンで甘みがでます。魚のほねもサンマなど、油で

あげて、おつまみなど子供でも食べられる。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「２ 場面に応じた実践行動の

推進」における参考とさせていただきます。 

4 

１ 生ごみ処理を各家庭で実施。（可能な家庭） 

対策：①コンポストを貸し出す。②庭に穴掘りできる

家庭で希望者に初期指導する 

参考 

本市では、生ごみを家庭でリサイクルする取組と

して、土壌混合法を推進しており、地域での説明

会等を行っています。いただいたご意見につきま

しては、「政策２ 食品ロス削減の推進」の「５ 生

ごみの減量・リサイクル」を進める上での参考とさ

せていただきます。 

5 

さて、先般指摘の各家庭の定期的冷蔵庫チェックは

大切。食品の賞味期限切れを防ぎ、家庭生活廃棄物

処理削減にとても重要と考えます。もっと自治会を

通じてもっとアピールを！ 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「２ 場面に応じた実践行動の

推進」に対するご期待と捉え、着実に計画を推進

してまいります。 

6 
・食品ロスをなくす工夫を考える。（消費期限の取り

扱い等） 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「２ 場面に応じた実践行動の

推進」に位置付けられており、ご意見をふまえ、着

実に計画を推進してまいります。 

7 

 ・消費期限切れでも食べることができるので、こう

いった食品の廃棄をせずに買取→販売(格安)の商

流を構築し、経済弱者への支援にも繋げる。 

参考 

「政策２ 食品ロス削減の推進」には、「フードシェ

アリングやフードドライブなど、何もしなければ食

品ロスとなってしまう食品の活用促進に向けた事

業者の取組支援」を位置付けています。いただい

たご意見につきましては、取組を進める上での参

考とさせていただきます。 

8 食品ロス削減について、スーパー、コンビニの取り組 参考 事業者による食品ロス削減の成果となる製造・廃
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み成果の推移を数字で開示すると、関係者の意識が

高まると思います。 

以上 

棄に関する情報は、営業機密として開示されない

ことが一般的です。そのため、先進事例の広報な

どにより、取組が一層広がっていくよう、働きかけ

てまいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」における参考とさせていただき

ます。 

9 

長年環境推進員として活動しております。 

食品ロスの問題は近年では商店などでも小さい単

位で販売をして下さり、助かっております。これから

も事業者に対して協力をお願いして下さい。 

生ゴミの減量については昔行った肥料への変換や

助成を。考え学ぶ場所を増やしたらどうでしょうか。

自分の出来る環境への協力を訴えてください。 

参考 

本市では、食品ロスの削減に取り組む飲食店等を

「食べきり協力店」として登録し、利用促進を図る

取組や、優れた取組を行う事業者の表彰など、事

業者による食品ロス削減の取組を後押ししていま

す。 

また、生ごみの減量・リサイクルに向けて土壌混合

法を推進しており、地域や区役所等での講習会を

開催しています。 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」における参考とさせていただき

ます。 

10 
食品を買いすぎない。事業者の特売で買いすぎな

い。一週間の食事の献立を作る。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「２ 場面に応じた実践行動の

推進」に位置付けられており、ご意見をふまえ、計

画を推進してまいります。 

11 

食品ロスについて 

もっともっと啓発活動を行い難民に対して 

日本の食品ロスはあまりにも限度を越えています。

至急にも対策を行っていただくことを念願しており

ます。よろしくお願いいたします。＜環境事業推進委

員＞ 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」に対するご期待と捉え、ご意見

をふまえ、着実に計画を推進してまいります。 

12 
認定などと言わずに既全店で、当り前になるように

すべきです。余計な金をかける必要はないね。  
参考 

「政策２ 食品ロス削減の推進」では、飲食店だけ

でなく、食品の製造・流通・販売・消費のあらゆる

場面で食品ロス削減に向けた取組が進むよう、働

きかけていくこととしています。いただいたご意

見につきましては、「４ 事業者への働きかけ」を進

める上での参考とさせていただきます。 

13 
お食事処で少料と代金の関係などハッキリして頂き

たい。 
参考 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「４ 事業者への働きかけ」を

進める上での参考とさせていただきます。 

14 

食品ロスについては、 市政及び小売業者が主とな

り巡回による食品回収 →子供食堂等への運用によ

るサイクル化を  

包含・

賛同 

未使用食品の活用に向け、区役所や収集事務所等

でフードドライブを実施しているほか、「政策２ 食

品ロス削減の推進」には「市民・事業者の皆様によ
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るフードバンク・フードドライブ活動の支援」を位

置付けています。集まった食品については、福祉

施設や子ども食堂、食を必要としている方へ届け

られており、ご意見をふまえ、今後も取組を推進し

てまいります。 

15 政策２ 食品ロス削減推進し生ゴミ減量する 
包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」に位置付けられており、いただ

いたご意見をふまえ、着実に計画を推進してまい

ります。 

16 
実践行動の推進の絵について賞味期限ではなく、も

う少しわかり易い絵にしてはどうですか。以上 
参考 

いただいたご意見につきましては、リーフレット・

チラシ等の広報物を作成する上での参考とさせて

いただきます。 

17 

横浜花博で使用する堆肥を横浜市民で作りたいと

考えています。家庭や飲食店などからでる生ゴミを

集めるため、公共のコンポストを設置や収集日を決

めて生ゴミを集めるなどです。期間限定でも行えば

市民の意識が高くなると考えています。 

参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」には、「環境

プロモーションの実施」を位置付けています。

「GREEN×EXPO 2027」の開催を契機に、市

民の皆様により一層環境行動に取り組んでいただ

けるよう、いただいたご意見もふまえ、検討してま

いります。 

18 

野菜の生ごみは土にもどす努力をしてすこしでもゴ

ミを少なくしたいと思うからです。 自分のできるこ

とで続けていきたとやっていきます。 

その

他 

土壌混合法など、日頃よりごみの削減に取り組ん

でいただきありがとうございます。今後も市民の

皆様にご協力いただけるよう、計画を推進してま

いります。 

19 

 家庭生ごみに関して、プランターを活用した土壌混

合法講座を行なっているようだがこの取り組みにつ

いてあまり知られていないのではないかと感じる。 

プランター のみでなく、庭を持っている家庭に関し

ては生ゴミだけでなく、落ち葉・雑草なども庭に埋め

る方法など広報誌を通じて広めていくのはどうでし

ょうか。 

またコンポスト等の割引販売などもあればもっとゴ

ミを減らしていくことが可能だと思います。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「５ 生ごみの減量・リサイク

ル」を進める上での参考とさせていただきます。

多くの市民の方に土壌混合法を実践していただけ

るよう、引き続き講習会の実施等、広報を進めて

まいります。 

20 

政策 ２。食品ロス削減の推進 

食品処理用のコンポスト(電動式は不可：購入時高価

な上 4-5 年で修理不能か費用が掛かりすぎる )の

助成が数年前から無くなったが、再開と推進して欲

しい。戸建で大型コンポストが有ると生ごみを出す

ことが無く、集積場所のカラス被害の心配がない 。 

参考 

本市では、生ごみを家庭でリサイクルする取組と

して、土壌混合法を推進しています。いただいた

ご意見につきましては、「政策２ 食品ロス削減の

推進」の「５ 生ごみの減量・リサイクル」を進める

上での参考とさせていただきます。 

21 

政策２：独居老人に今年なりました。スーパー等で食

材を買おうとすると、意外にも「一人分」のパックが

少ないことに気付きました。食べたいものがある場

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「３ 多様な主体との連携・共

有」において、事業者との意見交換や連携した取
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合は二人分で調理して、残りの一人分を冷凍保存す

る形で解決しています。一人分のパックは少し割高

になるかもしれませんが、時代のニーズにはあって

いるのではないかと思います。食品メーカーに要請

して頂けると有難いです。 

組を進める上での参考とさせていただきます。 

22 賞味期限切れの物にはどの様に渡すのか？ 
その

他 

未使用の食品を福祉的支援につなげるフードバン

ク・フードドライブでは、食品の安全性の観点か

ら、未開封で常温保存が可能な、賞味期限が２か

月以上先の食品としています。 

賞味期限が切れてしまった場合、こうした活用が

難しいため、食材の在庫確認や適量購入などを市

民の皆様に呼びかけています。 

23 

食品ロス・用器もプラが多い、事業者も負担が多く

なるが、補助金等についても考えているのか赤字に

なる事も見込まれる市民もゴミ出しに多くの時間が

必要になる(洗浄など) 

参考 

食品ロスは、単に食べ物が”もったいない”だけで

なく、廃棄のためのコストがかかるほか、食材の生

産・加工・流通などの過程で使用した資源やエネル

ギーも無駄になってしまうため、「食品ロスにしな

い」取組が重要と考え、市民・事業者の皆様への働

きかけを進めています。 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」における参考とさせていただき

ます。 

24 

一般ゴミの 33%が生ゴミです。 焼却では無く推肥

等でリサイクルする仕組みを進めて頂きたい。今後

もゴミの減量化に向けた取組の推進をお願い致しま

す。 

包含・

賛同 

本市では、生ごみを家庭でリサイクルする取組と

して、土壌混合法を推進しています。 

また、計画の「基本方針１ SDGｓの達成と脱炭素

社会の実現」には、環境負荷やごみ処理コスト低減

などの観点からリデュースをはじめとした３Ｒを推

進していくことを定めており、いただいたご意見

をふまえ、計画を推進してまいります。 

25 

日本の食料自給率は年々低下しております。これが

ためにも子供から大人まで自覚する様、勉強すべき

です。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「１ 価値観の醸成ときっかけ

づくり」に位置付けられており、ご意見をふまえ、

着実に計画を推進してまいります。 

26 

「バック型コンポスト」の無料配布。家庭から出る生

ごみ排出量の削減及び生ごみが堆肥として活用で

きることにより野菜を育てる→食べるという、エコ

なライフスタイルを可能となる。生ごみ排出量が削

減できれば、ごみ焼却処理費用の大幅削減につなが

る。 

参考 

本市では、生ごみを家庭でリサイクルする取組と

して、土壌混合法を推進しています。いただいた

ご意見につきましては、「政策２ 食品ロス削減の

推進」の「５ 生ごみの減量・リサイクル」を進める

上での参考とさせていただきます。 

27 
政策２:「事業者への働きかけ」は具体的には分かり

かねますが、消費者がもっと気軽に日常的に、事業
参考 

本計画の「市民・事業者・行政の役割」では、行政の

役割として、市民・事業者の皆様による多様で主
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者に商品の提案や商品パッケージについての意見な

ど挙げられるような場や子どもから高齢者まで誰も

が分かりやすく意見できる仕組みづくりが必要だと

思います。 

海外の大手スーパーのように、量り売りができる売

り場をどの店にも設けていただきたいです。必要な

物を必要な分だけ購入することが、ごみの減量、フ

ードロス削減につながることを、市民、行政、企業が

認識するようにし、一丸となって新たな仕組みを創

り出していくべきだと考えます。 

体的な資源循環の取組が活性化し、広がっていく

よう、働きかけや支援、コーディネートを行うとし

ています。 

いただいたご意見をふまえ、計画を推進してまい

ります。 

28 

P25 食品ロス削減 

価値観の醸成： 市民は物価上昇に大変敏感になっ

ており、ここと関連したことで食品ロスの削減の価

値観を醸成していくことは大切と思います。 

具体的取組での 

買い物時の実践行動推進 

調理時の実践行動の推進 

食材保存の実践行動の推進 

外食時の実践行動の推進 大食い店？？ 

事業者と連携した取り組みをもっとつめ、たたき台

を出し、実践できる仕組みを練り上げていくことが

必要と考えます 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」に位置付けられており、様々な

場面での実践行動の呼びかけや事業者と連携し

た取組を進めてまいります。 

29 

一部大手スーパーでは取り入れている。賞味期限に

応じての価格表示の変更により食品ロスが減るので

はないかと思う。人権などの問題もそれにかかわ

る。多々あると思いますが、企業努力でなんとかお

願いしたい。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」における「４ 事業者への働きか

け」を進める上での参考とさせていただきます。 

30 

こどもがいる家庭の場合、食べ残しは必ず出てくる

と思います。残った食材で再調理できるような調理

方法があればいいのではないか。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「場面に応じた実践行動の推

進」に位置付けられており、いただいたご意見を

ふまえ、取組を推進してまいります。 

31 

企業イメージ及び企業価値の保全のために売れ残っ

た食品を廃棄処理している企業があるので有効活

用を考える。 

参考 

何もしなければロスとなってしまう食品の活用に

向けて、フードシェアリングやフードドライブなど、

事業者においても様々な取組が進められており、

取組を後押ししていくことが重要と考えていま

す。 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「３ 多様な主体との連携・共

有」や「４ 事業者への働きかけ」を行う上での参

考とさせていただきます。 
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32 特にありません 
包含・

賛同 

市民の皆様にご協力いただけるよう、計画を推進

してまいります。 

33 高齢者・小児など、小食他の拡大（少ない量） 参考 

本市では、食品ロスを削減するため、小盛りメニュ

ーの提供や持ち帰りへの対応などに取り組む飲食

店等を「食べきり協力店」として登録し、紹介する

取組を行っています。 

いただいたご意見につきましては、「政策２ 食品

ロス削減の推進」の「４ 事業者への働きかけ」に

おける参考とさせていただきます。 
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■ 政策３ 環境学習・普及啓発の推進（意見 29 件） 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 

環境学習を含め、大規模なリユースセンターを開設

して欲しい。(ひとり親世帯や子ども食堂等を利用し

ている方へ粗大ゴミや古着の利用が優先的にでき

るようにして欲しい) 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」やリユースの取組を進める

上での参考とさせていただきます。 

2 

小学生、中学生に、勉強の中に取り入れて、SDGs

や脱炭素社会の実現に向けて、未来の日本を作る子

どもたちに、今から教育して行く事。そうする事で、

家に帰ってから、パパやママに、その話をしたら、家

族みんなで、前向きに考えるようになり良い方向に

進むので、その積み重ねが、未来の日本を明るくす

る事、間違いなし、だから私は最重要だと考えます。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」に位置付けられており、ご

意見をふまえ、着実に計画を推進してまいります。 

3 
小学校の出前講座いいと思う。小さい子供の時から

ごみの分別を教えることが必要だと思う。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」に対するご期待と捉え、着

実に計画を推進してまいります。 

4 

環境事業推進委員会の折、ごみ回収後の処理につい

ての映像を見てとても勉強になりました。この映像

をもっと町内会の人に見る機会があれば良いと思

いました。 

参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」においては、

市民の皆様にごみ処理について関心を持ってい

ただけるような広報・啓発を行っていくことが重

要だと考えています。いただいたご意見につきま

しては、取組を進める上での参考とさせていただ

きます。 

5 

政策３ 環境学習・普及啓発の推進 に関して 

 具体的取組 （１）小学校や地域等との連携や説明

会（出前講座）の実施 この取組の課題は、 

①環境事業推進委員と連携した情報発信や取組の

推進 において、推進委員から住民（市民）へどのよ

うに連携するか？特に町内会・自治会に所属してい

ない住民への連携はいかに？ 

②地域における 環境学習 や 出前講座 の実施が

謳われていますが、これに参加される多くの方は問

題意識の高い人で、本当に知ってほしいと思われる

方は意外に参加が少ないのが現状かと思われます。

これに対する具体的取組もぜひ本計画に盛り込んで

いただけないでしょうか？ 

参考 

多くの市民の皆様に取組にご協力いただけるよ

う、「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」において

は、地域における説明会等の実施だけでなく、

SNS などの多様なツールや機会を活用した情報

提供を位置付けています。いただいたご意見をふ

まえ、取組を推進してまいります。 

6 

小学校低学年から、環境問題をわかりやすく伝える

ための独立した教科を作る。環境維持や資源リサイ

クルに特化した学部を大学に増設し、将来の地方に

おける指導者の育成を優先する。安価な授業料を魅

力にする 

参考 

本市では、子どもたちに環境に関心を持ってもら

えるよう、保育園、幼稚園、学校等で出前講座を実

施しているほか、小学校４年生を対象に焼却工場

の見学受入れや環境副読本の配布などの取組を

行っています。いただいたご意見につきましては、
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「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」における参

考とさせていただきます。 

7 

推進委員として活動しても跡継ぎがないことに不安

を感ずる。どう推進委員を求めるのでしょうか。 

活動していて、2 人の市長となったが一度も役所へ

きてお話をされていない。忙しいかもしれませんが、

１日くらいはと思います。 

展示見本で説明された様なパネルを各集積場所に

置いたらいかがでしょうか。いつまでも役所に依存

するのはどうかと思います。 

参考 

環境事業推進委員の皆様には、地域における３Ｒ

活動やまちの美化の推進にあたり、大変重要な役

割を担っていただいていると認識しております。

今後も連携して取組を進めていけるよう、いただ

いたご意見につきましては、「政策３ 環境学習・

普及啓発の推進」における参考とさせていただき

ます。 

8 
広報でお知らせするだけで充分 表彰等に、余計な

労力と金を使うべきではない。 
参考 

本市では、日頃様々な環境行動により、３Ｒの推進

にご尽力いただいている個人及び団体へ感謝の

意を表すため、表彰を行っているほか、分別や３

Ｒ、まちの美化行動に取り組むきっかけとするた

め、市内の小・中学校に在学する児童・生徒を対象

にポスターコンクールを実施しています。いただ

いたご意見につきましては、「政策３ 環境学習・

普及啓発の推進」における参考とさせていただき

ます。 

9 

子供が循環局の社会科見学でゴミについての意識

が変わったので、充実した内容の社会科見学で、大

人も子供も意識を変えられると良いと思います。 

 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」に位置付けられており、い

ただいたご意見をふまえ、焼却工場等における環

境学習の充実を図ってまいります。 

10 

町内会役員をつとめております。素案ではゴミ集積

所の掲示物について触れられていないようです。来

年以降、プラスチックゴミの分別方法が変更される

に伴い、掲示物、分別パンフレットも更新されるもの

と思いますので、それに向けて意見を述べさせてい

ただきます。 

現在の掲示物は色使いなど視認性が良くありませ

ん。また、数年で劣化するため、独自の掲示物を作っ

て対応している町内会が多いようです。今後の掲示

物は、より見やすく、耐用年数の長いものにしていた

だきたいです。表示内容は欲張らず、必要最小限に

して、詳細はパンフレットで説明する、という方針で

お願いします。 

参考 

ご指摘の通り、プラスチックごみの分別・リサイク

ル拡大に伴い、集積場所の掲示物やごみと資源物

の分け方・出し方のパンフレットについては更新を

予定しております。いただいたご意見につきまし

ては、作成にあたっての参考とさせていただきま

す。また、集積場所の掲示物についてお困りの際

は、お住まいの区の収集事務所にお気軽にご相談

ください。 

11 

自治会に入っていない世帯も、差別されず安心して

ごみ出しできるよう、啓発してください。（市から転

入者に集積場所を広報してください。） 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」の「転入者や高齢者、子育

て世帯などターゲットに合わせた広報・啓発」、「政

策４ 多様な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化や
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ごみ出しに関する課題への対応」における参考と

させていただきます。 

12 
・子供に関心をもってもらう事が大事 

・大人は対策の実行をまもる事ですね 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画の基本理

念に含まれており、いただいたご意見をふまえ、

計画を着実に推進してまいります。 

13 

政策 ３． 環境学習 

ゴミ分別講習会を毎年 2 月 地区自治会の 2-3

か所で 実施しているが 、資源局 と資源回収業者

でおこなってるが 、微妙な部分で違い有る 。分別

冊子の記述を 改定して欲しい 。一番困るのは缶ペ

ットボトルにビンを混入することで、資源局と 資源

回収とでダブルスタンダードになっている。 

参考 

本市の収集では「缶・びん・ペットボトル」は１つの

袋にまとめてお出しいただくことが可能ですが、

お住まいの地域でびんの資源集団回収を行って

いる場合、びんのみを分けてお出しいただくこと

となります。これは、回収後のリサイクルの流れが

異なることによる違いですので、ご理解いただき

ますようお願いいたします。 

いただいたご意見につきましては、ごみの分別に

ついての広報・啓発を行う上での参考とさせてい

ただきます。 

14 

分別ルールの普及には、ウェブページの閲覧は、見

にいくという行動が必要となります。 メディア等の

協力を得て、国の政策と同様に市の政策としての紹

介が必要と思います。 

参考 

今後、プラスチックごみの分別・リサイクル拡大を

予定しており、多くの市民の皆様に取り組んでい

ただけるよう、様々な機会や媒体を活用した集中

的な広報・啓発を行ってまいります。 

いただいたご意見は今後の参考とさせていただ

きます。 

15 

３R 事業も数年たっているが、意味が分かっていな

い人も多い（高齢者が多い。３R についても日本語

が必要） 

参考 

計画本編には３Ｒが表す「リデュース・リユース・リ

サイクル」の日本語表記（発生抑制・再使用・再生

利用）もありますが、３Ｒについては具体的な取組

に例えて分かりやすくお伝えしていくことが重要

と考えています。 

いただいたご意見につきましては、３Ｒに関する

広報・啓発を進める上での参考とさせていただき

ます。 

16 
3.環境学習は、男性はいままで気をつかっていない

人が多い、実際は、主婦がおこなっている  
参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」においては、

対象者に合わせた内容とすることが重要なポイン

トの１つと考えております。いただいたご意見につ

きましては、取組を進める上での参考とさせてい

ただきます。 

17 

 各家庭のゴミ箱に貼れるシールで分別をわかりや

すく(小さな子供でも) 出来ると良いと思います、各

学校へ配布し生徒から各家庭に持ち帰り貼ってもら

う。 兄弟のいる子供達は市内の子供のいないご近

所の方、おじいちゃんやおばあちゃんに渡してもら

うと良いのではと思います。 

参考 

本市では、小さな子どもたちにもごみの処理や環

境のことについて関心を持ってもらえるよう、保

育園や学校における出前講座や、小学４年生を対

象とした副読本の配布などを行っています。 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」における参考とさせてい
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ただきます。 

18 

【政策 3】ほとんどの行政施策が市民に浸透しづら

い最大の要因は、効果的でわかりやすい普及啓発活

動の圧倒的な脆弱さにある。例えばプラゴミがどの

ようにリユース・リサイクルされているのかを知るた

めの現場見学会を地域や学校単位で不断に実行す

ることが市民理解を得る重要なミッションである。

実際に目で見て現状を把握し今後に向けて意識を

高めることが市民の責務といえる。 

包含・

賛同 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」には、焼却工

場や最終処分場、資源選別施設の見学をはじめ、

映像を活用した講義等による環境学習の実施を

位置付けており、いただいたご意見をふまえ、計

画を着実に推進してまいります。 

19 

PR 活動 

・ネットを利用した、例えばビデオ通話や、バーチャル

ミーティングソフトを利用して、小集団、短時間のミ

ーティングを多く行う。 

・昔でいう “井戸端会議”の復活をネット世界で実

現。 

・小集団の例は 趣味仲間（サークル）、PTA、町内会

の組や班単位など、・・・あらゆる機会を通じ PR す

る。                                   

以上 

参考 

今後、本計画の内容や新たな分別ルールについて

多くの市民の皆様にご理解いただき、取り組んで

いただけるよう、地域での説明会・イベントや広

報、SNS など様々な機会・媒体を活用した広報・

啓発を行ってまいります。 

いただいたご意見につきましては、広報・啓発に

おける参考とさせていただきます。 

20 

政策３環境学習普及啓発も重要なとりくみと思いま

す。 

小中学生にも環境学習を実施してもらって、地球環

境を考える大人に育ってほしいです。私自身素案パ

ブリックコメント募集のパンフレットを読み、プラス

チックごみの焼却を減らせば、温室効果ガスの排出

量を大巾に削減できると知りました。知れば分別の

大切さがわかります 

地球規模の課題ですが、市民の行動が問われるので

す。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」へのご期待と捉え、多くの

市民の皆様に取り組んでいただけるよう、計画を

推進してまいります。 

21 

目標を達成するためには市民・事業者の取組（意識）

にかかっているので、普及啓発に力を入れて頑張っ

てほしい。 

また、他の具体的取組についても重要なことだと思

うので、確実に進めていってほしい。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画や「政策３ 

環境学習・普及啓発の推進」へのご期待と捉え、着

実に計画を推進してまいります。 

22 

政策３:「小学校、地域等との連携」とありますが、教

員は既に沢山の業務をこなされていらっしゃいます

ので、進度が遅くなる可能性が大きいです。地域も

意識に差があります。そこで、環境に明るくなる人間

を増やすための個人単位での育成の機会を多く設

けていただきたいです。そして、そこで生まれた市民

参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」では、小学校

４年生を対象に副読本を配布し、小学校での環境

学習に活用いただくだけでなく、収集事務所の職

員が直接小学校や地域に出向き、取組についてお

伝えする「出前講座」の実施を位置付けており、い

ただいたご意見をふまえ、取組を進めてまいりま

39



知識人が環境保全活動を実施し、地域単位、学校単

位、とボトムアップで拡大していくことが、遠回りの

ようで最速のように思います。市や区から下りてき

た通達は、案外、周知されていないことも多いと感

じます。それ以上に、親子や友人同士、お隣近所、ま

た若者の間で環境保全の取り組みが拡がっていく

方が、日常に浸透すると考えます。 

す。 

23 

環境事業推進委員の皆様の考え方取り組みは人に

よってレベルに大きな違いがあります。 

・ただ自治会からやれと言われたから 2 年間やるだ

けで、具体的に何をどうしたらよいかわからないし、

つっこんでやるつもりもありません。興味もありませ

んという人もいます。 

・自治会によっては、臭い、汚い、ゴミを扱う環境事

業推進委員にほとんど関心を持たない自治会もあ

ります。自治会そのものもやる人がいなくて衰退し

ていくところも多いように思います。どう対応する

のか、真剣に考えていく必要があります。 

P18 市民の皆様の役割 

具体的取組を市民に実施させるため、具体的にどう

いう啓発活動を行うのでしょうか？ 

P28 政策３ 環境学習・普及啓発推進 

・環境事業推進委員の環境学習と意識改革は必須と

思います。 環境事業推進委員のレベル差が大きく、

環境事業推進委員のレベルアップ（意識及び技術的

レベル）は近々の課題と思います。 

・プラスチックごみの分別方法が変わりましたが、皆

によく理解されていないように感じられます。何か

わかりやすい説明方法を考えていただき、まず環境

事業推進委員を徹底的に教育していただけたらあり

がたいと思います 

参考 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大をはじ

め、具体的取組を市民の皆様に実践していただけ

るよう、広報や地域での説明会等を通じ、取組の

意義や効果について分かりやすくお伝えしていく

ことが重要と考えています。環境事業推進委員の

皆様へも、研修会や会議の場を通じてお伝えして

まいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」における参考とさせてい

ただきます。 

24 

・地方自治体 ・地方公共団体 ・小中高大 ・小中大

企業 

啓発活動実施を呼び掛ける 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」に位置付けられているほ

か、他の政令指定都市や近隣自治体と連携した、

ごみの減量化・資源化に向けたキャンペーンを環

境月間（６月）や３Ｒ推進月間（10 月）などの時機

をとらえて実施しており、今後も取組を進めてま

いります。 

25 
小中高でゴミに関する学習は今でもあると思います

が、学校通信にもゴミの分別方法の問いかけをして
参考 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」の「多様なツールや媒体を
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みても面白いのでは？と思います。 活用した情報提供」を進める上での参考とさせて

いただきます。 

26 
政策 3. 若い人の研修会必要 (ゴミ分別の理解が

深くなる) 
参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」には「転入者

や高齢者、子育て世帯などターゲットに合わせた

広報・啓発」を位置付けており、いただいたご意見

をふまえ、取組を進めてまいります。 

27 

政策 3 環境学習、普及の推進 

小学生の低学年小 3～未就学園児 モデル用パッカ

ー車の展示、説明を 1 ヶ月に 1 回開さい。将来のに

ないて夢の可能性を広げてはどうでしょうか。 

参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」には「保育

園、幼稚園、学校や地域における出前講座の実施」

を位置付けており、今後も保育園、幼稚園や学校

のご協力をいただきながら、取組を進めてまいり

ます。 

28 

ゴミの出し方がきちんと仕分けされておらず、ひど

いなぁと感じることが多々あります。以前はあまり

気にせず出していましたが、ゴミ処理施設など度々

見学して、ゴミの出し方をあらためて認識しました。

子供から大人までゴミ処理、資源分別の現場見学は

とても有効と思います。「百聞は一見にしかず」で、

現場に行き、処理にあたる方々の様子を見て、思い

やりのあるゴミの出し方を実行できるよう、少しで

もたくさんの方々に見学やテレビの放映やらで、知

っていただきたいです。 

参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」においては、

施設の見学を含め、市民の皆様にごみ処理につい

て関心を持っていただけるような広報・啓発を行

っていくことが重要だと考えています。いただい

たご意見につきましては、取組を進める上での参

考とさせていただきます。 

29 
近隣公園が子供の捨てるゴミが多い。学校教育が身

を結んでいないのではないか 
参考 

まちの美化の推進においては、まず環境に関心を

持っていただくことが重要であり、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」とも連携させながら、取組

を進めてまいります。いただいたご意見につきま

しては、「政策４ 多様な社会ニーズへの対応」の

「２ まちの美化の推進」における参考とさせてい

ただきます。 
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■ 政策４ 多様な社会ニーズへの対応（意見４４件） 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 

横浜市は他都市に比べても、ごみの処理にかける費

用が少ない。ごみの有料化には反対ですが、市の事

業をちゃんと精査して、税金を有効に使ってくださ

い。 

参考 

令和５年１月に確定した「行政運営の基本方針」で

は、重点の１つに「行政サービスの最適化」を掲げ

ており、全庁的に事業の選択と集中を進めている

ところです。廃棄物処理事業においても行政サー

ビスの最適化を図るとともに、ごみ処理を安定的

に継続できるよう、取組を進めてまいります。 

2 
私も 80 歳目前。10 年ほど前に年のためゴミの分

別不可能な方も出ていた。 
参考 

計画の基本理念として、「ごみの処理を通じて、環

境、経済、社会的な課題解決に向け、市民・事業

者・行政が共に考え、取り組んでいくことで誰もが

快適に暮らし、将来世代に良好な環境を引き継い

でいく」ことを目指しております。いただいたご意

見につきましては、計画を進める上での参考とさ

せていただきます。 

3 

多様な社会。非会員の対応が難しい。車道にあるご

み集積所は課題が山積み。町内では対応できない。

ワンルームの非会員町内のルール表を渡してあるが

ほとんど守られていない。まちの美化に問題を残

す。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」や「政策５ 安定したごみ

の収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」に

おける参考とさせていただきます。 

4 

中小の市町村で導入されているごみ袋の有料化を

本市が進めている「新たな計画」に取り入れる様に。 

人間が出す毎日の廃棄物にも都市部では下水使用

料が徴収されています。物品の廃棄にも処分料の徴

収は当然。自治体専用のごみ袋の事前購入方式が

徴収も漏れもなくて良いと思います。また、ごみの

排出に自覚と責任を持たせるためにも茅ヶ崎方式

の氏名記入も必要です。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「６ 有料化の検討・廃

棄物処理手数料の適宜見直し」における参考とさ

せていただきます。 

5 

政策４ 多様な社会ニーズへの対応 に関して 

２まちの美化の推進 具体的取組 （１）～（５）の実現

に向けては、市民一人一人の協力がなければ実現で

きないと思います。そのための具現策を別途示すべ

きではないでしょうか？ 

参考 

まちの美化の推進においては、まず環境に関心を

持っていただくことが重要であり、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」とも連携させながら、取組

を進めてまいります。いただいたご意見につきま

しては、「政策４ 多様な社会ニーズへの対応」の

「２ まちの美化の推進」における参考とさせてい

ただきます。 

6 

340 世帯の大型マンション住まいですが高齢者の

単身世帯や障害を持つ方がいます。玄関からごみ集

積所への持ち込みの導線が１軒家よりも長く、さら

に階段の登り降りもあり、手伝いをせざるを得ない

状況が考えられます。 

参考 

本市では、家庭ごみを集積場所まで持ち出すこと

ができないひとり暮らしの高齢者や障害のある方

などを対象に、玄関先などまで収集に伺う「ふれ

あい収集」や、粗大ごみを自宅内に入って収集す

る「持ち出し収集」を実施しています。いただいた
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各個人がしなければならないこと、行政がお手伝い

できる範囲を定義づけて納得のいく妥当性がある

責任範囲をきっちりと説明しておく必要があると思

いました。 

ご意見をふまえ、今後も取組を進めてまいります。 

7 

 高齢化が進み私の集積場所利用者もほとんどが高

齢者です。 現に出すのが大変な方もおります。是非

高齢者のごみ出し支援について早急に検討して頂き

たいと思います。 

参考 

本市では、家庭ごみを集積場所まで持ち出すこと

ができないひとり暮らしの高齢者や障害のある方

などを対象に、玄関先などまで収集に伺う「ふれ

あい収集」や、粗大ごみを自宅内に入って収集す

る「持ち出し収集」を実施しています。いただいた

ご意見をふまえ、今後も取組を進めてまいります。 

8 

ふれあい収しゅうごみは介ごほけんてき用の「よう

支えん」にん定あれば同居人が 50 代以上で、あれ

ばてき用すべき。ごみたまるそ止 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」を進める上での参考とさ

せていただきます。 

9 

私は後期高齢者ですが、終活をする時なのですが、

布類のリサイクルの処分をしようと思うのですが、区

役所まで行くには遠く、車もないのでしかたなく家

庭ゴミの時に出すしかできません。近くに出せる所

があればと思っています。 住んでいる所が山の上

なので上の方にも設置下さると助かります。 

参考 

古布については、古紙と同様にお住まいの地域の

資源集団回収にお出しいただくことでリサイクル

ができますのでぜひご利用ください。 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定

したごみの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化

の推進」における参考とさせていただきます。 

10 

集積場所での取り残しによる啓発の効果に疑問。 

まじめに取組む人の負担ストレスが増しています。ま

ちの美化を考えた対策を!!  

参考 

本市では、ごみ出しのルールを守っていただき、

ごみの減量化・資源化を促進する観点から、ごみ

の取り残しや排出者への指導を行っています。い

ただいたご意見につきましては、「政策５ 安定し

たごみの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の

推進」における参考とさせていただきます。 

11 

最近、市内の正規のゴミ捨て場所でない処へのゴミ

捨てが増えているように感じます。外国の人からは

日本は市街にゴミが捨てられてなく非常にきれいな

街との評価を多く聞きますが実際はそうではありま

せん。町内の緑地もコンビニの弁当、ビールの空き

缶、等がすてられゴミのポイ捨てに便利な大きなご

み箱と思われているようです。海洋へのレジ袋投棄

を含め人々の道徳心の欠如対策が一番の課題と私

は考えます。子供たちは小さな時からゴミ捨てにつ

いての教育は受けているはずです。子供たちが大き

な声で不法投棄している大人に注意できる環境を

作るのも一つの方法かと思います。 

参考 

まちの美化を推進するため、ポイ捨て防止に向け

た広報・啓発を進めるとともに、環境学習の中で

ポイ捨ての影響について学ぶ機会を設けるなど、

取組を進めてまいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「２ まちの美化の推

進」における参考とさせていただきます。 

12 
 仕事柄、高齢者の住まいを訪れる機会が多い。 

だんだんとゴミの分別ができなくなる、ゴミ出しが

包含・

賛同 

資源循環の取組においては、ごみになるものを家

に持ち込まない、リデュース（発生抑制）の取組が
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肉体的に大変になる、分別が出来ていないことが気

になってしまいゴミ出しをしなくなるなど、それぞれ

の事情でゴミをため込みがちだと感じます。また、も

ったいない、使える、捨てたくないなどの気持ちか

ら何もかもをため込んでしまう方も。 

健康的な生活をおくっていただくためにも、ゴミに

なるものを家に持ち込まない（過剰な包装の排除）

ためにどうしたらよいのかなど、ゴミを作らない方

策も検討を重ねていただきたいです。 

最も重要です。 

計画の「基本方針１ SDGs の達成と脱炭素社会

の実現」には、リデュースをはじめとした３Ｒ行動

を推進していくと定めており、いただいたご意見

をふまえ、着実に取組を推進してまいります。 

13 

外国人への対応についてです。当町内会でも集合住

宅に住む外国人が増えています。素案には「外国人

のごみ出しルール浸透への対応：区役所や支援団

体、地域等と連携したごみ出しルールの周知」と書か

れていますが、これでは「地域から要請があった場

合に各区の資源循環局が個別に対応する」かのよう

に読めます（現状もそのとおりです）。アパートのゴミ

集積所は不動産会社が設置している場合が多く、町

内会では管理できません。また、どのアパートに外国

人が住んでいるかも町内会では把握できません。で

すから、要請されてからの個別対応ではなく、集合

住宅には外国人が住んでいるという前提で、行政サ

イドで全アパートのゴミ集積所に多国語の掲示物を

掲示していただきたいです。その掲示物に、外国語

の分別パンフレットへのリンクをQR コードで表示し

てはどうでしょうか。 

参考 

外国人の方に限らず、集合住宅のごみ集積場所の

管理について、近隣住民の方とのトラブルになる

事例があり、新しく入居される方へ事前にごみ出

しルールを説明するなどの対応を集合住宅の建

築主や管理会社の方へお願いしているところで

す。 

あわせて、分別案内ツールの多言語対応の推進な

ども重要と考えており、いただいたご意見につき

ましては、「政策４ 多様な社会ニーズへの対応」の

「１ 高齢化やごみ出しに関する課題への対応」を

進める上での参考とさせていただきます。 

14 有料化には反対する。 参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「６ 有料化の検討・廃

棄物処理手数料の適宜見直し」における参考とさ

せていただきます。 

15 

最近の戸建て住宅の変化に伴い、集積場所の 確保

が困難な状況が続いている為。 集積場所が固定化

され付近の住民が永年にわたり不利益を被り、受忍

限度を超えているのが現状です。戸別収集が可能で

すか?既存の集合住宅に収集所の設置の義務化? 

以上検討お願いします。 

参考 

戸別収集は、集積場所に起因する様々なトラブル

への対応策、またごみの排出責任が明確になり適

切な分別が促進されるという特徴を生かしたごみ

の減量化施策の１つと考えています。しかしなが

ら、収集に係る人員・機材等の費用が現在と比べ

て大幅に増大する課題がありますので、今後の収

集方式について、ごみ量の推移や他都市の動向等

を踏まえて、研究をしてまいります。 

集合住宅の集積場所は、「ごみ集積場所設置基準」

において、10 戸以上の集合住宅を建築する際

は、敷地内に集積場所を設置するよう指導をして
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おります。また、10 戸未満の共同住宅の建築の際

は、建築の許可申請者が地域住民と協議、調整を

行い、近隣にある既存の集積場所を使用すること

を基本としておりますが、地域の事情等を踏まえ、

柔軟に対応してまいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」における参考とさせてい

ただきます。 

16 

政策 4 多様な社会ニーズへの対応 「まちの美化の

推進」 について ・ 歩行中、 ごみが落ちているのを

散見するが、 拾っても捨てるところがないため、持

って歩く ことに 躊躇し、そのまま通り過ぎてしまう

ことが多い。 常時使用 可能な(常設の) 公共のご

み箱設置を検討していただければありがたい。 

(種々問題、 課題はあろうかと拝察するが、 路上の

ごみは大幅に減ると思う) 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「２ まちの美化の推

進」における参考とさせていただきます。また、本

市は条例により市内全域でポイ捨てを禁止してお

り、ポイ捨ての防止に向けた広報・啓発についても

引き続き進めてまいります。 

17 

 受益者負担とごみの減量化を図る上で、指定ごみ

袋の導入など、収集の有料化の検討もしていだだき

たい。 

有料化の際には、市民税の減税も考慮して欲しい。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「６ 有料化の検討・廃

棄物処理手数料の適宜見直し」における参考とさ

せていただきます。 

18 
ゴミ集積所の掲示物をもっと見やすく分かりやすく

してください。 
参考 

いただいたご意見につきましては、集積場所の掲

示物を作成する上での参考とさせていただきま

す。 

19 

外国人が転入・転居の手続きで窓口を訪れた際に、

ゴミ分別の外国語パンフレットをその窓口で渡すよ

うにしてください。 

参考 

外国語版のごみと資源物の分け方・出し方のパン

フレットにつきましては、区により状況は異なりま

すが、転入手続きの際にお渡しするなど、ごみの

分別にご協力いただけるよう、機会を捉えて配布

しております。いただいたご意見をふまえ、今後も

ごみの分別についての広報・啓発を進めてまいり

ます。 

20 

施策 ４．多様な社会 ニーズ 

ゴミ捨て禁止の行動時 テッシュ等が配布される

が 、携帯灰皿を配布して欲しい 。(ゴミ拾い運動

SNS を実践しているが 、路上には 数の上から ８

－９ 割は吸い殻である 。) 

粗大ごみの取集場所や路上廃棄が後を立たない。対

処するのは環境委員の事が多く 、窓口を 1 本にし

てほしい 。 

参考 

ポイ捨て防止の啓発や不法投棄の相談受付のあり

方に関するご意見として、「政策４ 多様な社会ニ

ーズへの対応」の「２ まちの美化の推進」におけ

る参考とさせていただきます。 

21 一戸建の家屋のゴミ収集を実施する方向で、将来を 参考 いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様
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考えてもらいたい。年々高令者が増え、収集場所迄

足を運ぶことが出来なくなる為の対処方法。袋は現

実には購入して出しているのが多い為、市で指定す

る方策を企画し購入してもらう方法がある。 集合住

宅は今迄通りの収集で良い。 

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」における参考とさせてい

ただきます。 

22 
現在でも、道路にタバコのすいからを捨てる人がい

る。  
参考 

本市では条例により、市内全域でたばこの吸い殻

を含めたポイ捨てを禁止しており、ポイ捨ての防

止に向けた広報・啓発を進めています。いただい

たご意見をふまえ、引き続きポイ捨ての防止に取

り組んでまいります。 

23 

デジタル化は現在はむり税金が高くなる 失われた

30 年経済 

経済学者をメンバーに入れる 

参考 

「政策４ 多様な社会ニーズへの対応」の「４ デジ

タル化の推進」では、デジタル技術やデータの活用

により、行政サービスの向上や業務の効率化など

を進めていくことを目指しています。いただいた

ご意見につきましては、今後の参考にさせていた

だきます。 

24 

◎家庭から出すゴミ、自分達が出したにも関わら

ず、収集場所へ出されたとたん汚いもの扱いする傾

向がある。汚いと思うゴミは 汚いと思わせないよ

うに工夫して欲しい。 

参考 

市民の皆様にルールやマナーを守ったごみ出しに

ご協力いただけるよう、引き続き広報・啓発等の

取組を進めてまいります。 

25 

 高齢者のゴミ出し、分別のボランティアに多少の支

援を出して欲しい。 

自費でボランティア費用を出せる方は良いのです

が、年金生活で厳しい生活をしている方大変です。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」における参考とさせてい

ただきます。 

なお、本市では家庭ごみを集積場所まで持ち出す

ことができないひとり暮らしの高齢者や障害のあ

る方を対象に、玄関先などまで収集に伺う「ふれ

あい収集」や、粗大ごみを自宅内に入って収集す

る「持ち出し収集」を実施しており、今後も取組を

進めてまいります。 

26 

私の住む地区では、おおむね 2 ヵ月に一度の割合

で、ごみ集積場の清掃当番が回ってきます。 

昔ながらの家族構成で、昼間は家に主婦がいるとい

うお宅なら、ゴミ収集車が来てすぐに箒とちり取り

を持って清掃することができるでしょう。しかし

2023 年の現在、日中必ず家人が在宅している家

がどれだけあるでしょうか。 

単身者、あるいは夫婦共働きの場合、平日の日中は

まず留守です。では高齢者はどうか。高齢者は介護

施設のワゴン車が朝迎えに来て、デイサービスを利

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」における参考とさせてい

ただきます。 
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用し、戻ってくるのは夕方です。したがって、ゴミ収

集車が来る時間帯に街にいるのは、病床で寝たきり

の方か、何らかの障害をお持ちで外出困難な方ばか

りです。しかし自治会の規約には「収集車がごみを回

収した後は、できるだけ早く集積場の清掃を行い、

常にきれいな環境を維持しましょう」とあります。こ

れは無理な話です。 

帰宅が早くでも 18 時、ほとんどが 19 時から 20

時の私には、回収後すぐの清掃など物理的に不可能

です。 

それとも、当番の 1 週間、会社を早退あるいは欠勤

しなければならないのでしょうか。 

そこでご提案申し上げたいのは、夜間戸別収集で

す。 

九州に赴任した同僚から夜間戸別収集の話を聞き、

さらに調べてみると、全国でも同様の自治体がある

ことが分かりました。戸別収集なので、どのごみを

誰が出したか明白であり、自ずとごみ出しのマナー

が向上する。各戸専用の容器を用いた夜間収集のた

め、カラスや野良猫にごみを荒らされる恐れがな

い。 

夜間に路地をくまなく走行するため、防犯効果があ

る。 

なぜこのような理にかなった制度を、全国最大の政

令指定都市である横浜市が導入しないのでしょう

か。 

横浜市は長年にわたり特別市への昇格を目指して

います。全国唯一の特別市ともなれば、他の基礎自

治体にとってその存在は模範となるでしょう。まず

は市民のもっとも身近なところ、日常生活の観点か

ら、横浜市独自の行政改革をなさってはいかがでし

ょうか。 

どの自治体の首長が視察に来ても、感心する、お手

本としたいと言ってもらえるような、誇れる横浜市

を希望します。 

27 

・ペットボトルやプラをポイすてすると海が汚れ、海

の生き物があやまって食べてしまうなどをなくすた

めに、町のおそうじキャンペーンをしたり、気軽に楽

しくプラスチック対策が続けられたらいいなと思い

ます。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラ

スチック対策の推進」の「４ 海洋流出対策」に位置

付けられており、ご意見をふまえ、着実に計画を

推進してまいります。 
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28 

人材等の地域資源が枯渇する中、また高齢化に伴

い、認知症・身体機能の低下等で、ごみの分別をはじ

めとして、ごみ出しが困難な人が増えると共にごみ

出し曜日や時間も守れないひとが多くなると考えら

れる。このような状況においても自治会内の相互理

解や協力体制を構築し啓発活動をさらに推し進めな

ければならない 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」における参考とさせてい

ただきます。 

なお、本市では、家庭ごみを集積場所まで持ち出

すことができないひとり暮らしの高齢者や障害の

ある方などを対象に、玄関先などまで収集に伺う

「ふれあい収集」や、粗大ごみを自宅内に入って収

集する「持ち出し収集」を実施しており、今後も取

組を進めてまいります。 

29 
ごみ袋の有料化は、減らそうという気持ちになるの

で賛成です。 
参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「６ 有料化の検討・廃

棄物処理手数料の適宜見直し」における参考とさ

せていただきます。 

30 

【施策 4】高齢者世帯でのゴミ出し困難によるゴミ屋

敷化、ゴミ集積場所設置に伴う住民間の軋轢、粗大

ごみの極めて少ない回収頻度の問題、不法投棄な

ど、市民生活に直結する多くの環境課題がある。行

政（市・区）は自治会・町内会等の打ち合わせの場に

積極的に参加し、リアルな課題の把握に努めるとと

もに行政が目指している方向を PR すべきである。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」における参考とさせてい

ただきます。 

本計画の策定やプラスチックごみの分別・リサイク

ルの拡大など、市民の皆様に広く周知する必要が

ある取組につきましては、自治会・町内会の会議

でご説明させていただくなど、様々な機会を通じ

てお伝えしてまいります。 

31 

集合住宅のゴミの出し方が、正しく行われないため、

回収されず回収場所が不潔な状態で放置されてい

て不衛生です。市としての周知徹底をお願いしま

す。 

参考 

「政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処分」

の「２ 資源化等の推進」では、分別排出の啓発・指

導等を実施するとしております。多くの市民の皆

様にごみの分別・リサイクルにご協力いただける

よう、様々な機会を通じて広報・啓発を行ってま

いります。 

32 

  ・高齢化するとごみや資源物の分別以外に、ごみ

を出せなくなり別世帯となった子供が土曜・日曜に

帰省して、曜日に関係なく出しております。 

   横浜市には素晴らしい「ごみ出しの支援」制度が

ありますが、知らない市民が多くおります。 

   「ごみ出しの支援」を多くの市民に知っていただ

き、利用・活用できるような市民への展開をお願い

します。 

参考 

いただいたご意見をふまえ、多くの市民の皆様に

ごみ出しの支援を利用・活用していただけるよう、

広報・啓発等の取組を進めてまいります。 

33 

 家庭ゴミだけで無く、街中でのポイ捨てについての

対策も必要。放置されたポリ袋が、飛ばされて川、海

に流れてしまう。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラ

スチック対策の推進」の「４ 海洋流出対策」に位置

付けられており、ご意見をふまえ、着実に計画を

推進してまいります。 
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34 

外国人のごみ捨て問題ですが、(外国人に限った話

ではないですが)、家に居場所がない人たちが公園

や路上に集まり、そのままゴミを捨ててしまってい

る(吸い殻や空き缶など)、という状況が見かけられ

ます 

これはモラルや教育の問題といえども、一方でゴミ

を持ち帰り捨てるというのは一定のハードルがある

というのも事実だと思います 

可能なら公共のゴミ箱の設置などパトロール以外の

方法での解決はないでしょうか？ 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「２ まちの美化の推

進」における参考とさせていただきます。また、本

市は条例により市内全域でポイ捨てを禁止してお

り、ポイ捨ての防止に向けた広報・啓発についても

引き続き進めてまいります。 

35 

政策４:「多様な社会ニーズ」私の街にも近年、海外か

ら多くの方が移住してきているので、家庭ごみ、家

具、大物家電等の廃棄のルールが分かり易いこと、

分かり易く伝えることが必要です。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」に位置付けられており、ご

み出しルールの周知や分別案内ツールの多言語対

応など、取組を進めてまいります。 

36 

一般の方のゴミに対する意識を高めるため、楽しみ

ながらごみ拾いができる「スポーツゴミ拾い」をぜひ

企画していただきたいと思います。 

参考 

スポーツの要素を取り入れたごみ拾いについて

は、市内でも大会が開催されており、まちの美化

にも寄与することから後援等を行っています。 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「２ まちの美化の推

進」における参考とさせていただきます。 

37 

P31 基本方針 2 市民ニーズへの対応と安定した

ごみ処理 

・ごみ集積場所の在り方を環境事業推進委員も入れ

て何回か会議を持ち検討していただきたい（環境事

業推進委員のレベルアップ、意識改革にもなりま

す）。そのうえで、集積場所の取り組み改善を検討さ

れてはいかがでしょうか 

・私の地区では立体ネットを資源集団回収の奨励金

から，一般家庭の集積場所に立体ネットを無償で出

しています。立体ネットが張り紙だらけで汚くなるの

を避けるため、立体ネットの上蓋の大きさにカットし

たアルミ複合板を取り付け、その複合板に分別シー

トを張り付けています。分別シートが破けたり汚れた

りしたら、新しい分別シートをアルミ複合板に張り替

えています。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」の「集積場所の維持管理

支援」における参考とさせていただきます。 

38 

・高齢化がすすみ、高齢者への意識付けとゴミ出し

教育も必要と思います。高齢者をただ高齢者として

扱うのではなく、良い意味で自分を磨くチャンスを

与えることも必要と思います 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境

学習・普及啓発の推進」の「転入者や高齢者、子育

て世帯などターゲットに合わせた広報・啓発」、「政

策４ 多様な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化や
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・高齢者の独り住まいが増えるとゴミ屋敷が確実に

増えています。しかも親族の相続放棄も増えていま

す。全世帯の住民票等を利用して高齢者と親族のつ

ながりを、あらかじめつかんで置くことで、いざとい

うときの素早い対応ができるのではないでしょうか 

ごみ出しに関する課題への対応」における参考と

させていただきます。 

39 

・外国人がどこにどれだけ住んでいるかは、役所の

人間しかわかりません。 

環境事業推進委員に、その情報を流し、各地域で外

国人対応の分別シートを、徹底的に貼らせてはいか

がでしょうか。 

参考 

「政策４ 多様な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢

化やごみ出しに関する課題への対応」には、「外国

人のごみ出しルール浸透への対応」を位置付けて

おり、いただいたご意見につきましては、取組を

進める上での参考とさせていただきます。 

40 

ごみ類の出し方全般に私達個々に問題があります

が、外国人が分別及びゴミ出し日ルールを守ってい

ない。若い人達もルールを守っていないと思われま

す。町内で注意喚起をしていますが守られていない

のが実態です。適正排出の推進必要と思います。 

参考 

市民の皆様にルールやマナーを守ったごみ出しに

ご協力いただけるよう、引き続き広報・啓発等の

取組を進めてまいります。 

41 
高齢化に伴うごみ出しに関する課題への対応も必要

と思います。 
参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」における参考とさせてい

ただきます。 

42 

市内走行中、道路にごみが散乱し、通行に支障をき

たしているに遭遇する時があります。  きれいなご

み置場になっている所は、地域の環境にもよります

が、推進委員の働きにより違いが出ている様です。  

参考 

集積場所については、利用される地域の皆様に清

掃などの維持管理をしていただいておりますが、

今後もルールを守ったごみ出しや集積場所の美化

にご協力いただけるよう、広報・啓発等の取組を

進めてまいります。 

43 高齢、身障の収集補助とその活動推進 参考 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様

な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ出し

に関する課題への対応」における参考とさせてい

ただきます。 

なお、本市では家庭ごみを集積場所まで持ち出す

ことができないひとり暮らしの高齢者や障害のあ

る方などを対象に、玄関先などまで収集に伺う

「ふれあい収集」や、粗大ごみを自宅内に入って収

集する「持ち出し収集」を実施しており、今後も取

組を進めてまいります。 

44 ・不法投棄の取締強化 参考 

「政策４ 多様な社会ニーズへの対応」の「２ まち

の美化の推進」には不法投棄対策を位置付けてお

り、いただいたご意見につきましては、取組を進

める上での参考とさせていただきます。 
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■ 政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処分（意見 3６件） 

 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 

政策５では、「４ 事業系ごみの適正処理」と記載されて

いるが、「１ 家庭ごみの安定的な収集運搬と適正排出

の推進」とあわせるように、「適正排出の推進」も取り組ん

でいくべきだと考えます。 

修正 

いただいたご意見をふまえ、政策５の「４ 事業系ごみ

の適正処理」には、排出事業者へ分別や３R について

の周知啓発を行っていく旨を追記しました。 

あわせて、事業系ごみにつきましては、分別排出から処

理業者による収集・運搬・処理・処分までの過程すべ

てを表す表現として、「適正処理」を用いることとし、表

現の統一を図りました。 

2 

紙ゴミについて、現在は２週に一度しか収集がなく、共働

きで通販に頼ることの多い我が家では常に段ボール類など

があふれてしまっています。 

他区では毎週収集されると聞いています。自治会・子ども

会での収集との兼ね合いなどもあると聞いたことがあります

が、ゴミの収集は本来基本的な行政サービスであり、そう

いった事情によらず、誰にとっても等しく提供されて然るべき

ものだと思います。 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

なお、段ボール等につきましては、お住まいの地域の資

源集団回収のほか、各区の収集事務所で行っているセ

ンターリサイクルにもお出しいただくことができますので、必

要に応じてご利用ください。  

3 安定したごみの収集ありがとうございます。 その他 
今後もごみの収集・運搬を安定的に実施してまいりま

す。 

4 

現在、揚げ物などに使用した食用油（キャノーラ油やオリ

ーブ油やサラダ油やごま油など）をゴミとして廃棄する場

合、油の凝固剤で固めたり、ペーパータオルで吸収して捨

てています。 

上記廃油を液体のまま回収できる様にして頂き、航空機

燃料などに再活用できるようにしてもらいたいと考えます。

（横浜市は人口が多いので回収量が多いと思う） 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

5 

ゴミと資源物（分け方、出し方）保存版を各家庭に配

布を希望します。特にスプレー缶がビン・カンの日に一緒に

混入されております。 

参考 
いただいたご意見につきましては、ごみの分別に関する

広報・啓発を進める上での参考とさせていただきます。 

6 

２ 剪定枝等の個別回収 

  千葉市のように日を決めて回収しリサイクルに回す（チ

ップ等） 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

7 分別が守られていないので徹底してほしいです。 参考 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

8 

私の町内会では高齢者が多く、ごみ出しの日をよく間違え

る人が多く困っています。その時は邪魔にならない所に置

いておき収集日に出しています。 

参考 
決められた時間・曜日にお出しいただけるよう、ごみ出し

ルールについての周知・啓発を行ってまいります。 

9 家庭ごみの中に事業系ごみが混在しています。以前は行 参考 計画の「政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処
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政の指導があったと思われますが近頃では周知しておらず

家庭ごみの中に出されています。ご指導願います。 

分」には「４ 事業系ごみの適正処理」を位置付けてお

り、いただいたご意見をふまえ、事業者へ適正処理の働

きかけを行ってまいります。 

10 
ＳＤＧｓの達成も必要であるが、なにより安定したごみ

収集が一番である。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画の基本理念に含

まれており、今後もごみの収集・運搬を安定的に実施し

てまいります。 

11 ごみの収集運搬に係る３K。人材確保の対策 参考 

「政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処分」を

進める上で、人材確保は重要な課題であると認識して

います。いただいたご意見につきましては、今後の参考と

させていただきます。 

12 
 未だ分別ができない人が多くいる開封調査の再開を望

む。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

に位置付けられており、ご意見をふまえ、計画を推進し

てまいります。 

分別されていないごみの開封調査については、新型コロ

ナウイルス感染症の流行に伴い、休止しておりました

が、現在は再開しております。 

13 

市民としてマナーがない奴が多い。なぜ社会性協調性誰

が教え指導するのか。古くから住んでいる者はやっている

が、新しい入居してくる者はやらない。できない奴が多数。

人間性︖ 

ごみ出しのルール、方法、カラス etc 

・私は推進委員をやっている。できることはするが・・・ 

・法、条例でごみ出しを制限しては→カラスの対策は︖深

夜集荷をしている所、ニュースでやっていた。・戸別収集。

ごみ収集場所が道路沿いで車は入れない× 

・ごみの箱から外のものはカラスが・・・・この金は誰が・面倒

見ているものはその苦労は・桜木町沿線は奥の人が集積

場所に車で置いていく。箱からでる→カラスにあらされる。

片付けは誰︖私はやらない。 

参考 

多くの市民の皆様にごみの分別・リサイクルにご協力い

ただけるよう、様々な機会を通じて広報・啓発を行って

まいります。いただいたご意見につきましては、「政策５ 

安定したごみの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源

化等の推進」における参考とさせていただきます。 

14 

私共の収集は時間も大体決まっておりきれいに収集して

いただいております。かごの始末もちゃんと片づけてもらって

います。 

私も残飯等は水を切ってから出しております。別の収集の

場所でたまにえーっと思うことがありますが残念です。収集

の方達にはいつも感謝しております。これからは寒くなりま

すので、お体ご自愛下さい。ありがとうございます。 

その他 

生ごみの水切りにご協力いただきありがとうございます。 

今後もごみの収集・運搬を安定的に行ってまいります。 

15 
粗大ゴミとの境界線である 50cm 制限は小さくて実用的

でない。せめて 1m くらいにすべきである。 
参考 

粗大ごみの基準は、ごみの収集・運搬・処理・処分を

安定的かつ効率的に行うため、定めています。いただい

たご意見につきましては、今後の参考にさせていただきま
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す。 

16 

小さな金属類は、プラと同じに５０センチ未満として統一

してください。 

ボタン電池も回収してください。面倒なので燃やすごみに

入れてしまいます。 

参考 

粗大ごみの基準は、ごみの収集・運搬・処理・処分を

安定的かつ効率的に行うため、定めています。 

また、ボタン電池には微量の水銀を含むものがあるた

め、現在、本市では回収を行っておりません。特に、水

銀を含む製品が燃やすごみに混入してしまうと、焼却処

理の過程で水銀が大気中に放出される恐れがあるほ

か、焼却処理そのものを停止しなければならない事態に

なる可能性もあるため、恐れ入りますが一般社団法人

電池工業会による回収をご利用いただくよう、お願いい

たします。 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「１ 家庭ごみの安定

的な収集運搬と適正排出の推進」における参考とさせ

ていただきます。 

17 

老人が多いのにこの説明は難しい。町内の班を少なくして

１人１人教えるしかない。私は今そうしている。（ゴミの

場所） 

参考 

計画の広報を行う上では、市民の皆様に分かりやすく

お伝えしていくことが重要と考えています。いただいたご

意見につきましては、今後の参考とさせていただきます。 

18 その他 廃油回収し SAF 燃料 参考 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

19 

●横浜市の令和 4 年度の燃やすごみの組成では、プラ

製容器包装が 5.8%、リサイクルできる古紙 10.9%とリ

サイクルできる紙のほうが多く含まれています。しかし、政策

には紙資源の有効利用が盛り込まれていないので、是非

政策に加えていただきたいと思います。プラスチックはマイク

ロプラスチックの海洋汚染などで大きな問題となっており、

政策に盛り込まれるのは当然だと思いますが、リサイクルで

きる紙が燃やされ、しかも紙にはクレーが含まれているた

め、残渣も最終処分場のひっ迫に繋がりますで、処分場

の延命のためにも紙資源を燃やさず、リサイクルすることを

政策に加えることを希望します。 

包含・

賛同 

計画の「基本方針１ SDGｓの達成と脱炭素社会の

実現」では、環境負荷やごみ処理コスト低減などの観

点から３Ｒによるごみと資源の総量削減を進めていくと

しています。 

また、「政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処

分」の「２ 資源化の推進」には分別排出の啓発や資

源集団回収による古紙のリサイクルを進めていくことを位

置付けており、いただいたご意見をふまえ、取組を推進

してまいります。 

20 
 収集日を増やしても、分別品目を更に細分化し、リサイ

クル率を向上させ、資源化売却を図ると良いと思う。 
参考 

分別・リサイクルのあり方については、リサイクルによる環

境負荷の低減だけでなく、収集やリサイクルのためにかか

るコストや、市民の皆様にご協力をいただくことをふまえ、

検討する必要があると考えています。 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

21 また、プラ製品の回収では分別種類が増えないことに安心 参考 分別・リサイクルのあり方については、リサイクルによる環
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しておりますが、今後も横浜市のゴミ分別は細かく分けな

いようにお願いします。分別する種類を増やすと高齢者な

どは分別が分からなかったり面倒に感じたりして、すべて燃

やすごみに入れてしまい逆効果になるという事例もありま

す。 

境負荷の低減だけでなく、収集やリサイクルのためにかか

るコストや、市民の皆様にご協力をいただくことをふまえ、

検討する必要があると考えています。 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

22 

５． 政策 ５． ゴミ収集 運搬 

御収集場所のコンパクトに対応できる小型パッカー車を増

やし 小回り出来るようにしてほしい 。 

長年ゴミ集積場所の状況を見ていると、出来るだけ小世

帯でコンパクトに管理 ・監視することが良策と考えていま

す 。大型集積場所の回収はしやすいが管理 ・監視が

行き届かず不法投棄の原因にもなっている 。 

参考 

集積場所や収集のあり方に関するご意見として、「政策

４ 多様な社会ニーズへの対応」の「１ 高齢化やごみ

出しに関する課題への対応」における参考とさせていた

だきます。 

23 

 ビン、缶、ペットボトルのゴミ出しは 40 年前神戸で行わ

れていた。 横浜に移り、今だにゴチャと出し、多数の人数

で分別作業している姿に、何ておくれているんだ、とバカバ

カしく思う。各家庭で出す時に分け出す。一番カンタンな

方法を早急にやらせろと言いたい。 税金のムダだよ。 町

田市などは何十年前からやってるよ。 

参考 

缶・びん・ペットボトルの混合収集は、分別の手間が少

なくすむことや、効率的に収集を行うなどの観点から実

施しております。 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

24 

◎安定したゴミ収集には 収集業務を行う方の労働力が

必要ですが、タクシーやバス業界でいわれている人手不足

は影響がありますか。 

  （収取業務をされている方に感謝です） 

参考 

「政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処分」を

進める上で、人材確保は重要な課題であると認識して

います。今後も安定的なごみ収集を継続できるよう、取

組を進めてまいります。 

25 

政策①~⑥の総合的な政策を実施することにより、家庭

ごみの安定した政策⑤が達成される。一方人材の削減か

ら、収集職員不足がおこり、収集日が少なくなるなど、弊

害が出ないかと思われる。適切な人員配置と効率化が必

要と思われる。ごみ問題は永遠の課題であり、モラルの問

題でもある。取り組みに期待 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定的な

ごみの収集・運搬・処理・処分」における参考とさせてい

ただきます。 

26 
指定のゴミ袋を導入した方が回収する際に効率が良くな

るのではないか 
参考 

指定袋制については、ごみの減量化や分別の促進を目

的として他都市で導入されていると承知しています。ま

た、バイオマスプラスチックを使用した袋を指定した場合

には、環境負荷低減の効果も期待されます。 

いただいたご意見につきましては、今後の参考とさせてい

ただきます。 

27 

政策５に「適正排出の推進」を追加する。内容として、事

業系ごみについては排出事業者責任として分別が課せら

れている。低層テナントで中高層が住居などの建物では、

家庭ごみと事業系ごみが混在している場所があり、テナン

トの廃棄物を出す場所若しくは一時保管する場所が不

修正 

いただいたご意見をふまえ、政策５の「４ 事業系ごみ

の適正処理」には、排出事業者へ分別や３R について

の周知啓発を行っていく旨を追記しました。 

なお、商用ビル（住居との併設型も含む。）の一部に

ついては、横浜市廃棄物等の減量化、資源化及び適
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足していると考えられる。 

新たに住居と店舗の併設ビルの建築にあたっては、家庭・

事業者それぞれのごみの排出場所の設置に係る条例等

を整備してもらいたい。 

正処理等に関する条例第 31 条及び第 32 条に基づ

き、事業系ごみの保管場所に関する事前指導を行うと

ともに、設置後の立入検査等も行っております。また、

不適正な排出を行う事業者を発見した場合には、通

報をいただければ、指導を行います。 

28 政策５にごみの収集車の安全運転の推進 
包含・

賛同 

「政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処分」で

は家庭ごみの安定的かつ効率的な収集運搬に努め、

安全作業の徹底を図るとしております。いただいたご意

見をふまえ、引き続き安全運転や交通事故の防止に

努めてまいります。 

29 

将来に向けて海外のごみ処理方法などを参考に、新たな

分別、収集方法、および現在収集できない一部品目を

収集できるようにするなどして不法投棄を減少させる、未

来のごみ処理を検討していくことなども盛り込まれたらと思

います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策４ 多様な社

会ニーズへの対応」や「政策 5 安定したごみの収集・

運搬・処理・処分」に位置付けられており、いただいたご

意見をふまえ、計画を推進してまいります。 

30 

栄区の収集ゴミを金沢区迄運搬しているのは清掃工場の

緊急停止（例 市川市）などが有った場合のリスクが大

きい。又、運搬距離が長いことが問題です。 

参考 

現在、市内４か所の焼却工場でごみの焼却処理を行

っていますが、トラブルによる施設の停止や災害の発生

によるごみ量の増加に備え、一定程度余裕をもった処

理能力としています。 

また、市内の中継輸送施設（小型車から大型車に積

み替える施設）を活用し、ごみの収集・運搬の効率化

を図っています。 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」における参考とさせていた

だきます。 

31 

我が家に関するごみ集積場所だけでなく、周りを見ても以

前に比べ、ゴミの量がすべての分別種類において軽減して

いるように思えます。 

ただ、業者へ委託しているプラや缶瓶ペットボトルの収集に

関して収集時に乱雑になっていることも見受けられます。 

出来るだけ短時間で収集したいという気持ちはわかります

が、ゆとりのある収集をお願いいたします。 

参考 

「政策５ 安定したごみの収集・運搬・処理・処分」で

は家庭ごみの安定的かつ効率的な収集運搬に努め、

安全作業の徹底を図るとしております。いただいたご意

見をふまえ、委託業者への指導を行ってまいります。 

32 

政策５:こちらに関連してですが、ごみの収集をしていただ

いた後のことを、私たちは知らな過ぎます。「ごみ収集のそ

の後」という形で、地域で働く方々の地域ごとの動画等を

住民が観る機会があると良いと思います。多くの方々が関

わっていらっしゃって生活できていることを実感できると思い

ます。 

参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」においては、

市民の皆様にごみ処理について関心を持っていただける

ような広報・啓発を行っていくことが重要だと考えていま

す。いただいたご意見につきましては、取組を進める上で

の参考とさせていただきます。 

33 
日頃、燃やすごみ類、プラスチック容器類、ビン缶、ペット

ボトル等の収集・運搬・処理作業に多変感謝しておりま
その他 

今後もごみの収集・運搬や処理・処分、資源物のリサ

イクルを安定的に実施してまいります。 
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す。 

34 

⑤収納時に、区別がはっきりわかる方が良いと思う!昔は

箱が 3 つくらい(ブラ箱?)あったが、今はまとめて入っていた

りで汚い!箱がほしい!! ་་ 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」における参考とさせていた

だきます。 

35 

当自治会においても、推進委員の指定時に「ごみと資源

物の分け方・出し方」の冊子を南区役所からいただき戸

別に配布、次に未分別ごみを示し 2 回、3 回と指導をく

り返しました。最初はクレームも出たが、残されたごみを整

理し、清掃している人のことを考えて下さいと指導し、今で

は改善されました。  

提案として 1. 環境推進委員の補助者を 2 名~3 名を

指定 2.補助者の３R 学習、講習会の実施. 3.公園、

スーパー店頭で３R キャンペーンの実施 

参考 

３Ｒを推進するため、小売店等のご協力をいただき、

店頭での啓発等を実施しており、今後も広報・啓発に

取り組んでまいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境学習・

普及啓発の推進」の「多様な主体との連携・共有」を

進める上での参考とさせていただきます。 

36 
移転引越や季節行事で発生するゴミの流動的処理体

制。個人で特に農作業のごみ焼却の承認 
参考 

引越等による大量のごみは、一度に集積場所に出され

ると通常の収集に支障をきたすため、本市では収集を

行っていません。ご自身でお持込になるか、一般廃棄物

収集運搬許可業者に収集運搬をご依頼ください。 

ごみの焼却については、廃棄物処理法で法令の基準に

従わなければ廃棄物を焼却してはならないとされてお

り、屋外燃焼行為（野焼き）は煙や臭気が近隣住民

の方に迷惑をかけることにつながる恐れがあるため、条

例により原則禁止しています。なお、農業や林業を営む

ためにやむを得ない廃棄物の焼却については、例外的

に認められています。 

いただいたご意見につきましては、ごみ処理に関するご

意見として今後の参考とさせていただきます。 
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■ 政策６ 将来を見据えた施設整備（意見８件） 

 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 
施設整備だって、多額の費用がかかるのだから、計画が曖

昧なのはおかしい。 
参考 

本市廃棄物処理施設について、適切な補修や長寿命

化対策を行うことで可能な限り延命化を図るとともに、

耐用年数を迎えた施設については、費用の平準化や

経費抑制の観点も踏まえ、総合的に判断したうえで適

切な時期に更新や建替え等を行っていく予定です。 

いただいたご意見につきましては、政策を進める上での

参考とさせていただきます。 

2 

政策 6、施設整備については、早急に実施すべきです。

老朽化が進めば、ゴミ処理能力が低下し、ゴミがあふれま

す。早期の予算化を望みます。 

参考 

「政策６ 将来を見据えた施設整備」では、廃棄物処

理施設について、適切な補修や長寿命化対策を行う

ことで可能な限り延命化を図るとともに、適切な時期に

更新や建替え等を行うとしています。 

いただいたご意見につきましては、政策を進める上での

参考とさせていただきます。 

3 将来を見据えた再整備の検討。 
包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、「政策６ 将来を見

据えた施設整備」に位置付けられており、ご意見をふま

え、着実に計画を推進してまいります。 

4 
プラの様な高温で燃える物が入らないと焼却温度が下が

りダイオキシンが発生しないの︖ 
その他 

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大を行っても、焼却

工場に搬入されるごみの質に応じて焼却炉を適切に運

転することで、焼却温度を管理するため、ご指摘のよう

な事態にはならないと考えています。いただいたご意見を

ふまえ、引き続き環境に配慮したごみ処理を行ってまい

ります。 

5 

処理施設に関しては、他市を含む大規模かつ広島市の

ような観光集客施設及び他の企業プラントと協力したエネ

ルギーリサイクルを含めて、長期的に使用、又補修を簡単

に行える設備とする。 (火災が多いため) 

参考 

「政策６ 将来を見据えた施設整備」では、廃棄物処

理施設について、適切な補修や長寿命化対策を行う

ことで可能な限り延命化を図るとともに、ごみ焼却に伴

い得られる電気や熱の活用を進めていくこととしていま

す。この電気・熱については、周辺産業や公共施設と

連携した新たな活用方法の検討を進めるとともに、現

在再整備を進めている新たな保土ケ谷工場について

は、体験型の環境学習設備や地域利用スペースなどを

整備し、地域に根差した魅力ある施設を目指してまい

ります。いただいたご意見につきましては、政策を進める

上での参考とさせていただきます。 

6 

政策 ６． 施設整備 

粗大ごみの リユース設備が コロナ下廃止されているよう

ですが 、再開 して欲しい事 。 

地区でも公開移譲する機関を設けてほしい 。かつては区

参考 

リユース家具の提供につきましては、新型コロナウイルス

感染症の感染拡大に伴い、一時休止しておりました

が、現在は再開しているほか、地域のイベント等での提

供も行っております。 

57



役所に 情報公開の コーナーが有ったが 、IT 時代譲渡

情報 コーナーが有っても良いのでは 。 

また、近年はインターネットやスマートフォンアプリを活用

した民間によるリユースの取組が広まっています。本市で

も、リユースを行う民間事業者と協定を締結し、粗大ご

みのリユースを進めています。 

7 

新設される施設がマイクロプラスチックゴミの処理にどのよう

に対応できるものを目指すのか、それぞれの立場から意見

を出し会える環境教育プログラムが必要かと思われます。 

参考 

本市焼却工場では、継続的に見学者の受入れを行っ

ており、見学プログラムとしてプラスチックごみの適正処理

に関する啓発を行っております。また、現在再整備を進

めている新たな保土ケ谷工場については、安全で安定

したごみ処理を行う焼却工場としての役割に加え、環

境に関する様々なテーマについて学べる総合的な環境

学習の拠点として整備していく予定です。さらに、地域

の方々との交流スペースも整備してまいります。いただい

たご意見につきましては、政策を進める上での参考とさ

せていただきます。 

8 
政策６:「工場の新設」に関しては具体的な説明書きが

必要だと思います。 
参考 

工場の新設については、「政策６ 将来を見据えた施

設整備」に保土ケ谷工場の再整備を位置付けており、

令和 12 年度の竣工・稼働に向けて計画的に再整備

を進めております。 

いただいたご意見につきましては、計画の広報を行う上

での参考とさせていただきます。 
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■ その他 （上記項目に当てはまらない意見など）（意見 18 件） 

No. いただいたご意見(原文) 分類 ご意見に対する回答 

1 

 収集作業の皆様いつもありがとうございます。皆様が安

全に作業ができます様に出す側もルールを守って頂きたい

と思います。 

その他 今後もごみの収集・運搬を安定的に行ってまいります。 

2 特になし 
包含・

賛同 

市民の皆様にご協力いただけるよう、計画を推進してま

いります。 

3 
原発の処理水の海洋放出で中国は日本の魚は買わない

と言っている 
その他 ご意見として伺います。 

4 

緑区役所に、「不要品交換情報ボード」がありリサイクル、

リユースがすすめられていますが、地区センターケアプラザ等

の福祉施設で同様のことを行なって、物の活用ができない

でしょうか。 

参考 

計画の「基本方針１ SDGs の達成と脱炭素社会の

実現」には、リユースを含めた３Ｒを推進していくことを

定めています。いただいたご意見につきましては、リユース

の取組を進める上での参考とさせていただきます。 

5 
パンフレットのごみ出しの支援（粗大ごみの持ち出し収

集）は、粗大ごみのページに移してください。 
参考 

いただいたご意見につきましては、今後のパンフレット作

成にあたっての参考とさせていただきます。 

6 

計画書のタイトル「一般廃棄物」とは何を指すのか。 ・ご

みに対する知識、認識は人によって相違があり、「一般廃

棄物」というだけでは読み手に よって解釈が異なることが

あるのではないか。 定義 (解説)が必要。 

その他 

「一般廃棄物」の定義については廃棄物処理法により

定められており、法令で定める「産業廃棄物」を除く全

ての廃棄物のことを指しています。 

7 

 SDGｓ→1 つの目標ありすぎて →達成不可能 

・脱炭素社会→(日本車排除のため) 

 ヨーロッパの都合の良い概念を日本に押し付けられるの

はもうたくさんです。 

・日本はちゃんとやってる 

参考 

SDGs の達成や脱炭素社会の実現に向けて、国にお

いても様々な政策を推進しているところであり、最大の

基礎自治体である本市としても、最大限貢献していくこ

とが重要と考えています。 

いただいたご意見につきましては、今後の参考とさせてい

ただきます。 

8 

啓発、啓蒙・掲示にも拘わらず無分別の混合ゴミ出しが

見られる。一部の不心得者が行う事と思われるが、いくら

分別・リサイクルの推進をかかげてもなかなか難しい. 

徹底した罰則規定を策定し、取り締まる心要がある。(不

法投棄と同じ) 

参考 

いただいたご意見につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「２ 資源化の推進」

における参考とさせていただきます。 

なお、繰り返し指導を行っても分別ルールを守っていた

だけない場合、罰則（過料 2,000 円）を課すことを

条例により定めています。 

9 

ごみ焼却灰の資源化については、資源のない日本におい

て今後さらに重要なテーマとなるにも関わらず基本計画に

明確にうたわれていないのは大きな問題である。 

貴重な資源であるごみ焼却灰を単に埋め立て処分するこ

とは、環境重視の方向性にまったく逆行するものであり、決

して許されるものではない。非常に低レベルと言わざるを得

ない。 

東京２３区を見習って、計画的にごみ焼却灰の資源化

を進めることを策定すべきである。日本国内でも重要な都

参考 

焼却灰の資源化につきましては、「政策５ 安定したご

みの収集・運搬・処理・処分」の「３ 環境に配慮した

安定的なごみ処理の推進」に位置付けております。今

後もごみの減量化、資源化や焼却灰の資源化等によ

り最終処分場の延命化に努めてまいります。 
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市である。横浜市がそれを大いに推進すべきである。 

10 

磯子事務所のみなさんには収集車が好きで、20 年以上

よくしていただいております。市民の方に気を遣い親切な対

応はいつも尊敬しています。 

３R 夢啓発のように、店頭やイベントでゲームなどを通じて

楽しく学べる啓発で新計画も PR してほしいと思います。

工場や処分地、車両課などの施設の流れも通じて学べる

イベントがあったらいいなと思います。 

収集車が好きという気持ちから、関心に広がると思いま

す。 

参考 

新しい計画についても、３Ｒ夢プランと同様に多くの市

民の皆様に知っていただき、取組を進めていただけるよ

う、様々な機会を通じてＰＲを行ってまいります。 

いただいたご意見につきましては、「政策３ 環境学習・

普及啓発の推進」における参考とさせていただきます。 

11 

収集員、指導員、副所長、所長のみなさんはとても親切

で優しい方ばかりなので、これからも優しい資源循環局で

いてほしいと思っています。これからも、ずっと収集車が大

好きで応援しています。 

その他 

資源循環局の取組に対するご期待と捉え、今後も安

定的なごみの収集・運搬や様々な機会を通じた広報・

啓発に取り組んでまいります。 

12 

パブリックコメントに関する素朴な感想 

 ①募集期間が日程間近で、更に 10/12～11/10 は

短すぎます。素案の入手は 10/14 で、すでに募集期間

に入っておりました。 

＊横浜市民 376 万人の中でコメント募集を知る市民は

何％いるのでしょう。②提示された案は素案ですが、余り

にも内容が無さすぎます。すでに詳細な計画案を作成して

いると思います。 

＊プラスチック分別・リサイクルの拡大は令和 6 年 10 月

に 9 区で先行実施を計画しております。 

  環境事業推進委員として 6 年の活動をしておりプラス

チック分別、リサイクルの実態を知っている市民として、余り

にも内容が無く、ゼロスタートに対して意見を求めている様

に思せています。実態は関係する事業者とは詳細な打ち

合わせと実施要項を決めていると思います。決めていなけ

れば、日程的に令和 6 年 10 月に、先行実施は不可能

です。 

計画内容が示されていなく残念です。 

その他 

一般廃棄物処理基本計画は、市内のごみ処理を中

長期的視点から計画的に行うために定める計画であ

り、個々の施策について詳細には記載しておりません。

プラスチックごみの分別・リサイクル拡大の詳細につきまし

ては、毎年度策定している「一般廃棄物処理実施計

画」で定めるほか、広報や地域における説明会等でお

伝えしてまいります。 

いただいたご意見につきましては、パブリックコメントの実

施方法に対するご意見として、今後の参考とさせていた

だきます。 

13 

政府（環境省や行政、）又は業者への改善要望事項 

1  過剰梱包の廃絶  個包装＋ケース入れ＋包装紙

で包む 

2    ネットや電話での買い物が多くなり、宅配便の利用

率が多くなり、特に小物品の配達時に、紙封筒の中にポリ

製の緩衝材がノリ付けされたものが使用されていますが、

紙とポリ製緩衝材が分離困難で燃やすごみとして廃棄さ

れます。・紙製のみで製作された配達用容器。（封筒は

参考 

バイオマス製品のマークにつきましては、一般社団法人

日本有機資源協会が認定審査を行う「バイオマスマー

ク」があり、食品・飲料容器やレジ袋などにも表示されて

います。プラスチック対策として、事業者においてもバイオ

マス素材への切り替えを進めるなどの取組が進められて

おり、本市としても事業者の優れた取組を紹介・発信す

ることで後押ししてまいります。 

携帯灰皿については、本市では条例により屋外で喫煙
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紙、緩衝材は段ボールにし糊付け）・ポリ製のみで製作さ

れた配達用容器。（ポリ製封筒、ポリ製緩衝材を糊付

け）・ポリ製緩衝材と紙製封筒が容易に分離可能な方

法。ポリ製緩衝材で製品を包み、紙製封筒に入れ封印

して出す。上記 3 方式のいずれかを推奨して CO2 削減

に寄与すべきだ。 

3     バイオマス製品には、この製品はバイオマスいうの

が判明できるマークを定め表示してほしい。（ごみ搬出時

の分類項目となる可能性もあるので、今のうちから定めて

いた方がよいのではないか。もし今あるのならもっと PR すべ

きだ。） 

4    タバコ吸い殻のフイルターに関し、・たばこ生産者に

対し、フイルター・無しのたばこにするよう要望する。 

理由 ︓フイルターではニコチンの影響をなくす効果は何も

得られていないとの報告有。・タバコ購入時は、携帯吸い

殻入れを持っていない人には、売らないという法整備した

ら。・喫煙者の全ての人が電子タバコに切り替えるよう提

案する。手法は紙たばこのコストに、フイルターの回収コス

トを加え高価なものにする。 

する場合は携帯用灰皿を持つように努めることと定めて

おり、今後も街の美化の観点から呼びかけてまいりま

す。 

いただいたご意見につきましては、「政策１ プラスチック

対策の推進」や「政策４ 多様な社会ニーズへの対

応」の「２ まちの美化の推進」における参考とさせてい

ただきます。 

14 

P7 ゴミの減量・リサイクルに関心がある市民の割合が６

０％で推移とありますが、どうやって算出されているのでしょ

うか︖ そしてその根拠は︖ 環境事業推進委員として活

動をしていて感じることですが、「ゴミは捨てるだけで、後は

知らない」とごみに全く関心がない人間がほとんだと思いま

す。 

・図 5 図 6 のグラフの根拠はどのようなことでしょうか 

修正 

計画の P.7 に記載の「ごみの減量・リサイクルに関心の

ある市民の割合」につきましては、令和４年度に実施し

た「環境に関する市民意識調査」（市民 3,000 人対

象、回収率 47.6％）をもとに算出しております。 

また、分別協力率につきましては、毎年度実施している

「燃やすごみの組成調査」や資源物の排出量をもとに

算出しております。いただいたご意見をふまえ、分別協

力率の算出方法を計画原案に追記しました。 

 

【参考 URL】 

環境に関する市民意識調査 

https://www.city.yokohama.lg.jp/kurashi/m

achizukuri-kankyo/kankyohozen/kansoku/s

himinchousa.html 

 

ごみ組成調査 

https://www.city.yokohama.lg.jp/kurashi/s

umai-kurashi/gomi-recycle/ongen/data/go

misoseichousa.html 

15 
もっともっと書きたいことがありますが、時間の関係もあり、

今回はここで出させていただきます。環境事業推進委員
その他 

今後もごみの収集・運搬を安定的に実施するとともに、

市民の皆様に取り組んでいただけるよう、環境事業推
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の教育を上手にやることで、環境事業推進委員の意識

向上と知識の向上がはかれます。 

これによりもっともっと資源循環局のお役に立てるのではな

いかと思います。 

今回勉強の機会を与えてくださったことに心より感謝申し

上げます 

進委員の皆様との連携のもと、計画を推進してまいりま

す。 

16 
大切なことは、全てのゴミは、日々一人一人が分別環境

マナーを守っていく事が地球温暖化防止につながる 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画の目標と一致し

ており、ご意見をふまえ、着実に計画を推進してまいりま

す。 

また、市民の皆様に取り組んでいただいた成果を広くお

伝えしていくことが、次の環境行動につながると考えてお

りますので、様々な機会を通じてお伝えしてまいります。 

17 
生ゴミも以前に比べ、少なくなりました。みんなが意識を持

てば、ゴミは少なくなると思います。 

包含・

賛同 

いただいたご意見につきましては、計画の基本理念に含

まれており、ご意見をふまえ、計画を着実に推進してま

いります。 

18 

・自然教育 

 そもそも「ごみ」（廃棄物）ってなにか。自然の循環、ご

みは何故発生して、どこに行くのか。どうすれば、生態圏を

維持していけるのか。何ができるのか。 

参考 

「政策３ 環境学習・普及啓発の推進」として、ごみの

処理や資源物のリサイクルについて学べるよう、出前講

座の実施や環境学習副読本の配布を行っております。

いただいたご意見につきましては、取組を進める上での

参考とさせていただきます。 
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意見を受けて修正した内容 

  

項目名 素 案 原 案 

全体 ー 

用語の注釈を追加 

 ・SDGs(P.1） 

 ・循環経済（P.12） 

 ・フードシェアリング（P.27） 

 ・チャットボット（P.33） 

 ・AI（P.33） 

 ・IoT（P.33） 

 ・ESCO 事業(P.41) 

現在の課題 ー 分別協力率の算出式を追記（P.７） 

基本理念 
課題解決に向け、市民・事業者の皆様と共

に考え、 

課題解決に向け、市民・事業者・行政が共に考え、

（P.15） 

目標 ー 

2022 年度の現状値を追記（P.16） 

 プラスチックや合成繊維など石油由来のごみの

焼却量：約 14 万トン（2022 年度） 

政策１ 分別排出の推進 分別排出による適正処理の推進（P.２３） 

政策５ 立入調査等の機会を通じた周知・啓発 
立入調査等の機会を通じた分別排出や３Ｒについ

ての周知・啓発（P.38） 

重複意見あり      

別紙２ 
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